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К фермам, скот-во  дворы!
Ф е р м ы  в с т у п а ю т  в  з и м о в к у -------------------------------------- -------  ---------- ------------------------------ -----------------

готовы ли КОРМОЦЕХИ?
ГоФоввость ферм к зиме определяется многими сос

тавляющими, одна Ш самых существенных и первооче
редных—кормоцехи. Они должны вступать в строй сра
зу, как только стада переступят порог ферм. В нашей 
области их сегодня насчитывается 129. Готовы ли они к 
работе?

На этот вопрос отвечает ведущий инженер облагро- 
прома В. В. ЧБПЕЛИН:

— Точную цифру я наз
вать не могу, поскольку 
картина меняется чуть ли не 
каждый час. Но вполне 
уверенно можно сказать, 
что к работе готово 90 кор
моцехов. Наиболее ор. 
ганизованно подготови
тельные работы, как и 
прежде, велись на фермах 
Томского района, где из 24 
кормоцехов приняты к ра
боте 22. Вовремя отремон

тированы эти цехи в Алек
сандровском, Чаинском, Зы
рянском районах. Вернее 
так: у них выше процент
готовности.

Наибольшую тревогу вы
зывают в этом отношении 
Шегарский и Кривошеинс- 
кий районы. В Шегарском 
из 10 кормоцехов подготов
лено всего 4. Причем инже
нерная служба РАНО по 
сути дела выключена из

этой работы, чаще всего — 
не по своей вине... Нет 
должной поддержки со сто
роны руководителей райо
на и хозяйств. И в кормо
цехах— тишина... А там на
до бить во все колокола, 
особенно в Монастырке и 
Баткате, где кормоцехи еще 
с весны затоплены водой. 
И До сих пор никак не на
ходится времени и сил, что
бы эту воду откачать.

В Кривошеинском райо
не тоже готовы только че
тыре кормоцеха, но.., из 12. 
Происходит' что-то непонят
ное. Кривошеинцы просили 
оборудование для цехов — 
мы Их просьбы удовлетво
рили. Но они все не могут

забрать то, что просили, из 
склада Пушкинского РТП.

ОТ РЕДАКЦИИ. Это уже
явно: неразворотливость
инженерных служб РАНО и 
хозяйств Шегарского и 
КривошеинскоЛ» райо|нов 
ставит под угрозу срыва 
подготовку кормоцехов к 
зимовке. Видимо, партий
ные организации этих под
разделений должны дать 
нужную оценку такому по
ложению, заставить нерас
торопных хозяйственников и 
ремонтников действовать 
активнее. Ведь и в кормоце
хах будет решаться судьба 
обязательств на зимовку, 
которые в эти дни прини
мают животноводы районов.
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Не спадает трудовая на. 
пряженность в каргасокской 
пойме Оби. Десятками тонн 
витаминной травяной муки 
пополняются ежедневно 
склады. Работа по приго
товлению ценного корма 
идет круглые сутки. В сов
хозе «Каргинский» для это
го смонтировано восемь аг- 
регатов.

Если в южных районах 
АВМ начинают работать 
уню в июне, то северяне из- 
за половодья могут заехать 
к месту заготовки только в 
июле. Но надо провести ре
монт техники, тракторных 
тележек, заготовить дрова 
для кухни и отопления жи
лья. Ведь около двадцати 
человек (в каждой из вось
ми бригад) живут здесь без
выездно больше трех меся, 
цев. 16 июля приступила к 
заготовке муки бригада на 
протоке Лабодка. Ее воз
главил молодой коммунист 
В. П. Петруненко.

Рядом (это по северным 
понятиям рядом, а на самом 
деле километров за 15— 20) 
хорошо начали сезон брига, 
ды В. П. Матулайтиса и 
В. Н. Крючкова, Все они 
успешно выполняют зада, 
ния.

Хорошая нынче погода 
стояла. И все же основная 
техника на лугах — гусе
ничный трактор «Казах, 
стан» (напиталась водой 
илистая почва), А возить 
тележки с зеленой массой 
приходится за 5— 7 кило
метров, это и определяет 
тактику заготовки.

* * .*  •

НА СНИМКАХ: бригадир 
В. Петруненко; тракторист 
В. Барышев; идет косовица 
зеленой массы.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ^
Фото автора.

Каргасокский район.

Ф а й т  и  к о м м е н т а р и й

Ш Е С Т Ь  Г У Р Т О В  
ИЗ Д ВЕН АДЦ АТИ

переведены с лугов во дворы 
50-летия СССР

в томском совхозе имени

— Эту работу мы начали
1 сентября, — говорит глав
ный зоотехник совхоза
Игорь Юрьевич Казанцев,— 
Она ведется по графику. И, 
согласно этому графику, к 12 
сентября весь скот будет 
стоять во дворах.

— Что побудило живот
новодов совхоза к столь
раннему переходу на зим
ний режим работы?

— Надо говорить не о ран. 
нем, а о своевременном... 
Сами погодные условия дик
туют необходимость такого

перевода. Во-первых, не се
крет, что изрядно устали 
пастухи, их у нас, к тому же, 
не хватает. И просто так 
держать скот на пастбищах 
— от этого один вред. Ко
ровы вынуждены ложиться 
на мокрую, холодную зем
лю, из-за этого нередко по
том болеют. А каково лю
дям? На дойках сейчас 
грязно, холодно. Дояркам 
работать стало очень труд
но. Зачем же мучить людей?

Немаловажно и то обсто
ятельство, что сейчас вы

годнее, дешевле возить зе
леные корма не по раскис, 
шим полевым дорогам на 
дойки, а непосредственно на 
ферму. Мы даем коровам 
йукурузу. Но поскольку это 
очень сочный корм, то даем 
еще и сено. Возим также 
отавы. В ближайшие дни 
заработают кормоцехи — 
они к этому подготовлены.

Однако это совсем не 
значит, что мы до весны за
крыли коров во дворах. 
Днем по-прежнему выгоня
ем их на пастбища. Так что 
этот период можно назвать 
полустойловым содержанием 
скота.

Не скрою, в первые дни 
перевода скота на фермы 
надои несколько понизи
лись, но теперь они быстро 
восстанавливаются.

П р и г л а ш э е м  о б ъ я с н и т ь с я

СДЕЛАЛИ ПОЛОВИНУ
— Мы начали сенокос в этом году очень поздно, — 

рассказывает директор совхоза «Белоярский» Верхне- 
кетского района А. И, Фомин. — Только к концу июля 
травы хорошо подросли. Потом, благодаря ясной по
годе, заготовка кормов пошла полным ходом. Но, к со
жалению, не все сумели воспользоваться лучшим време
нем для сенокоса. Коллектив хозяйства выполнил план 
по заготовке сена, накосив 450 тонн. Заложил на хране
ние 4.572 тонны сенажа и 2.376 тонн силоса. Построен 
новый склад для витаминной травяной муки, которую мы 
покупаем на стороне. Заканчивается строительство сен
ного склада.

Но сейчас пока кормами на зиму мы обеспечены 
плохо, потому что подводят шефы. Например, Белояр
ский ЛПК из запланированных 700 тонн сена заготовил 
для нас лишь 280 тонн. Сайгинский, АслановскИй лес
промхозы тоже выполнили едва по половине задания. 
Так же работали кормозаготовители из Катайги. Сейчас 
отряды по заготовке сена пока никуда с лугов не уехали, 
пережидают непогоду. Остается надеяться, что они сде
лают то, что обещали.

НАРОДНАЯ
СТРОЙКА

ВЫСТАВКА
КАЧЕСТВА

На домостроительном комбинате прошло заседание 

секции научЕЮ-техннческого совета Минуралсибстроя по 

вопросу: «Об опыте Кпгроительства в Томске жилых до

мов с оборудованием и улучшенной отделкой квартир пэ 

заказам граждан с привлечением их средств».

В ч е р а  в  Т о м с к е  

н а ч а л с я  з а к л ю ч и 

т е л ь н ы й  э т а п  III 

В с е р о с  с и й с к о г о  

с м о т р а  д о к у м е н -  

т а л ь н ы х г  н а у ч н о -  

п о п у л я р н ы х  ф и л ь 

м о в  и  к и н о ж у р н а 

л о в  о  р а з в и т и и  п р о 

и з в о д и т е л ь н ы х  с и л  

С и б и р и  и  Д а л ь н е г о  

В о с т о к а .

НА Э К Р А Н Е - Н А Ш Н  С О В Р Е И Е Н Н И К И
Документальное кино — 

величайшая ценность для 
истории, потому что время 
преобразует мир неумолимо 
и порой неузнаваемо. Но 
есть в нашем документаль
ном кино и еще одна заме
чательная особенность. С 
его помощью можно рас
сказать о том, как происхо
дят эти преобразования. 
Тогда кинокадры для нас с 
вами становятся самой до
ступной школой передового 
опыта. И, что самое важное, 
показывают они наших сов
ременников в творческом 
порыве, исканиях, в напря. 
жении характеров. Все это 
присуще фильмам, которые 
вчера начали демонстриро
ваться в Доме ученых.

• В жюри, которое возглав. 
ляет художественный руко
водитель киностудии «Лен-

научфильм», режиссер и 
оператор, кандидат искусст
воведения В. Ф. Познин. 
входят директор научно-
производственного комплек
са «Кибернетика», руково
дитель программы «Нефть и 
газ Томской области» док
тор технических наук, про
фессор в: 3. Ямпольский,
слесарь Томского подшип
никового завода Герой Со
циалистического Труда 
П. К. Афонин, инструктор) 
отдела кул1)турно-воспита-
тельной работы ВЦСПС
А. Г. Виноградов, заслу
женный деятель искусств 
Оеверо-Осетинофй' 'АССР, 
первый секретарь правле
ния Северо-Осетинского от
деления Союза кинемато
графистов СССР, оператор 
Северо-Кавказской студии 
кинохроники В. М. Гулуев,

член сценарной редакцион
ной коллегии Госкино 
РСФСР С. С. Икрамова, 
режиссер и оператор Сверд
ловской киностудии Б. В. 
Кустов, кинокритик, канди
дат искусствоведения Г. С. 
Прожико, заслуженный де
ятель искусств РСФСР, ла
уреат Государственной hpe- 
мии РСФСР кинорежиссер 
Ленинградской студии доку
ментальных фильмов И. П. 
Калинина, режиссер Цент
ральной студии докумен
тальных фильмов А. А. 
Павлов, ответственный се
кретарь жюри И. Г. Егорова.

Вчера в Доме ученых 
прошли пресс-конференция, 
на которой было рассказано 
о задачах смотра. Гости 
Томска совершили большую 
экскурсию по городу. А ве
чером в Большом концерт

ном зале филармонии состо
ялось торжественное откры
тие заключительного этапа 
смотра, на котором присут
ствовали члены бюро обкома 
КПСС, представители со
ветских и общественных ор
ганизаций.

Первый заместитель
председателя облисполкома 
А. П. Габрусенко по поруче. 
нию оргкомитета открыл 
смотр. Председатель Гос
кино РСФСР Н. Я. Сычев в 
своем выступлении отметил, 
что этот творческий отчет 
кинодокументал|истов перед 
томичами проходит в зна
менательное время пере
стройки. И для работников 
искусств необходимо быть 
на уровне задач, поставлен, 
ных нашим революционным 
временем. Художественный 
руководитель «Леннауч-

фильма» В. Ф. Познин по
знакомил зрителей с члена
ми жюри смотра. Затем со
стоялся просмотр фильмов.

НА СНИМКЕ: группа
учаегтников фествааля—|гЬя. 
ский корреспондент Запад- 
во-Снбнрской студии кино
хроники В. А. ЕПварцкопф, 
режиссер Ленвиградской 
ордена трудового Красного 
Знамени студия докумен
тальных фильмов И. П. Ка
линина, режиссер«-оператор 
Дальневосточной студии до- 
1етментальных фильмов Г.Н. 
Лысяков, художественный 
руководитель, режиссер- 
оператор Ленинградской ки
ностудии «Леннаучфильм»
В. Ф. Познин, режиссер 
Свердловской студни доку
ментальных фильмов Б. Г. 
Урицкий.

Фото Е. Лисицына.

Наша газета уже писала 
о самой человечной, новин
ке д е к . О том, что два 
подъезда девятиэтажки в 
Центральном были сданы с 
улучшенной отделкой. С 
улучшенной не по вкусу 
комбината, а по вкусу са
мих жильцов. Строители по
казали будущим новоселам 
отделочные материалы, 
предложили выбрать), что 
понравится, составили дого
вор, согласно которому 
жильцы оплачивали сверх
сметную работу, и выполни
ли ее с высоким качеством.

Тогда, в прошлом году, 
это был просто экспери
мент. И улучшили домо
строители всего 72 кварти
ры. В этом году экспери
мент намерены превратить 
в норму и отделать по за
казам томичей уже 180 
квартир. Для начала. А  к 
концу пятилетки уже 20 
процентов квартир из числа 
тех, которые вводят домо
строители, должны сдавать, 
ся таким методом.

Заседание секции, на ко
торое приехали коллеги из 
Новосибирска, Кемерова, 
Перми и других городов 
Сибири и Урала, проходило 
бурно. Оказывается, , во 
многих областях ст;роители 
уже подступаются к отдел
ке по заказам жильцов. И 
проблемы у всех похожие. 
Одна из главных— планиро
вание снабжения. Как уга- 

* дать, какие обои придутся 
по душе будущим жильцам? 
Что заказывать? И всегда 
ли идут навстречу строите
лям работники Госснаба? 
Как договориться предста
вителям разных мини
стерств? Как объединить 
свои усилия в интересах 
жильца? Ведь в томском 
эксперименте принимают 
участие, кроме ДСК и уп
равления «Томскснаб», 
еще и сантехмонтажники. 
Да плюс мебельный комби
нат, да еще и РСУ облбыт- 
управления.

Опыт показывает, что хо
тя это сложно, но можно.

Участников заседания поз
накомили с эталонными 
квартирами на одной из но
востроек. В такую квартиру 
приглашают новоселов, по
могают выбрать материалы, 
составляют договор. Хотите 
кухонный гарнитур? Пожа
луйста. Хотите полирован
ный шкаф в прихожую? ’ 
Есть такая услуга. За от
дельную плату обычные 
обои отечественного произ
водства строители превра
тят в моющиеся. Могут об
лицевать керамической 
плиткой санузлы, настлать 
импортный линолеум, пар
кет, обить двери, даже уста
новить замок повышенной 
секретности.

В общем, за дополнитель
ную плату новосел въедет 
в квартиру, которая долго 
не потребует даже космети
ческого ремонта. В которой, 
все сделано по его вкусу.

И если на заседании не
которые из его участников 
подвергали сомнению ре
альность отделки по зака
зам, спорили, отстаивали 
свою точку зрения, то из 
квартиры-эталона выходили 
/здиномышленниками. И 
1талыБо хозяева— работник|н 
ДСК— знали, как непросто 
это дается. Организацион
ные трудности позади, а 
впереди еще и «госкомис- 
сия» в каждой улучшенной 
квартире— сами жильцы.

На заседании выступал и 
Непосредственный участник' 
эксперимента — звеньевой 
плотников А. Я. Новицкий. 
Рассказывал, сколько вре
мени его коллектив прово
зился со сборкой мебели— 
ведь эта работа до сих пор 
была незнакома. Казалось 
бы, лишняя обуза для ра
бочих, а вот звеньевой да
же обиделся, что на оче
редной дом коллектив не 
пригласили. Хорошему спе
циалисту всегда нравится 
работать красиво.

— А вы готовы пойти 
на мебельный комбинат, 
чтобы повысить свою ква
лификацию? — сразу же

задал вопрос Геннадий Гри
горьевич Рыбалкин, первый 
заместитель начальника 
Главного производственного л 
управления Минуралсиб
строя.

— Конечно, готов, — от
ветил бригадир.

Несколько слов об опыте 
гостей. Прежде всего на
ших соседей — новосибир
цев. Там тоже столкнулись 
с проблемой: все жильцы 
хотят импортные обои. Да, 
действительно, они получше 
наших, более долговечные. 
Но неужели ничего нельзя 
придумать? И придумали: 
будущие жильцы отработа
ли определенное время в 
издательстве^ «Советская 
Сибирь» и сделали сами 
для себя обои повышенно
го качества, не хуже зару
бежных.

А разве в Томске нет 
своего издательства? Даже 
обидно, что такой опыт, 
близкий по сути к методу 
народной стройки, родил
ся не у нас, а в Новосибир
ске.

В общем, резервы есть. 
Только йадо научиться их 
брать. А для этого нужно 
не сидеть сложа руки. 
Ведь еще несколько лет на
зад квартиры в Томске 
распределялись, уже когда 
были закончены все рабо
ты. А сейчас, когда появи
лась отделка по заказам и 
отделка руками самих
жильцов, временные рам:
ки сдвинулись. С этого года 
все жилье расйределяется 
предварительно.

Пусть пока у томичей, 
опыт отделки квартир по за
казам невелик. Пусть пока 
сами домостроители не уве
рены в том, что каждая пятая 
квартира должна быть 
улучшенного качества. Но 
шаг принципиальной важ
ности уже сделан; Работу 
строителей оценивает ново
сел. И на комбинате дума
ют уже не о том, как бы 
удобнее строить, а о том,, 
как людям удобнее жить.
А ведь это очень сложно: 
поступиться своими инте
ресами в интересах потре
бителя. Усложнить себе 
жизнь для того, чтобы 
сделать легче жизнь кого- 
то другого.

Но именно этого нам так 
долго не хватало.

С. БАЛАШЕВ.

К о н к у р с н ы е  фи л ь м ы т о м и ч и  м о г у т  п о с м о т р е т ь  е ж е д н е в н о  
в Д о м е  у ч е н ы х  с 10 до 18 часов.  В х о д  с в о б о д н ы й .
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УЧИМСЯ ДЕМОКРАТИИ

Опыт выборов в местные Советы: 
не на дальнюю полку -  в работу!

Бюро обкома КПСС обсудило итоги выборов в местные 
Советы народных депутатов и народные суды области. 
Наш корреспондент беседует с членом бюро, заведующим 
отделом организационно-партийной работы областного 
комитета партии Е. А. ВОЛОГДИНЫМ:

— Результаты выборов 
томичам уже известны: под
робная информация публи
ковалась в областных ц рай
онных газетах. Напомню, что 
в rojfocoBBHHH участвовало 
98,9 процента избирателей. 
Избраны 9.393 депутата, 
практически все, чьи канди
датуры выдвигались. Забал
лотирован один кандидат в 
депутаты районного Совета 
(в /Тегульдете), три канди
дата в депутаты поселковых 
Советов и семь — сельских. 
Что касается народных су
дей, то все кандидаты, вне
сенные в бюллетени, избра
ны.

Есть все основания счи
тать, что в целом выборы 
дали хорошие результаты. 
Основная масса трудящихся 
области восприняла выборы 
как составную часть пере
стройки, активно участвова
ла во всех избирательных 
мероприятиях,

— Эта активность, заин
тересованность нашли отра
жение и в редакционной поч
те. Ни один этап избиратель
ной кампании не обойден 
вниманием. Многие письма 
опубликованы, некоторые 
хотелось бы использовать в 
сегодняшней беседе.

«Я внимательно слежу за 
выдвижением кандидатов в 
депутаты, — сообщал П. С. 
Трубачев из Шегарского 
района,— и, к своему удив
лению, не нахожу среди вы
двинутых в областной. Том
ский городской Советы ни 
одного бухгалтера, экономи
ста. Разве среди них нет до
стойных ̂ людей? Да и пере
стройка экономики сегодня 
— на первом плане».

А  трое жителей поселка 
Тимиря^вскрго нарисовали 
прямо-таки драматическую 
картину. В поселке, пишут 
они, нашлись противники вы
движения кандидатуры пред
седателя поселкового Совета 
(теперь уже бывшего), хо
дят, агитируют, собирают 
подписи. «Заговор», «срыв 
выборов» — такие слова 
употреблены в письме...

—- Выдвижение кандида
тов в депутаты, проходив
шее нынче во многом по-но
вому, кое-кого действитель
но. привело в замешательст
во. Раньше ведь в большин
стве случаев обходились вы
движением одной кандидату
ры. На этот раз, если по
добное и было, избиратели 
.могут обвинить в этом толь
ко себя, собственную инерт
ность.

В Молчановском районе, 
где выборы проводились в 
порядке эксперимента по 
многомандатным омугам, 
зарегистрировали 438 кан
дидатов в депутаты. А ото
брали их из 1.079 кандида
тур. И в целом по области 
цифра показательная: по
9.078 округам обсуждалось 
бо.чее 17 тысяч кандидатур, 
шёл реальный отбор, вноси
лись и отклонялись предло-

« У с к о р е н и е - 9 0 »

И  п р а к т и ч е с к а я  
ц е н н о с т ь

Исследования ученых 
НИИ прикладной математи
ки и механики при Томском 
университете, направленные 
на повышение нефтеотдачи 
неоднородных пластов, в том 
числе с аномально-вязкой 
нефтью, получили высокую 
оценку совета межотрасле
вого научно-технического 
комплекса «Нефтеотдача». 
В решении совета отмече
но, что «обсуждение полу
ченных в. НИИПММ ре
зультатов на объединенной 
секции совета ВНИИнефть 
подтвердило их оригиналь
ность, высокий научный 
уровень и практическую 
ценность».

С помощью математичес
кого моделирования в НИИ 
получены методы предвари
тельной оценки эффектив
ности различных вариантов 
р^азработки месторождений 
аномально-вязких ’:не1фтей. 
Предложен способ нефтехи
мического воздействия на 
пласт и создана установка 
для внутрипластового иссле
дования возможностей
этого воздействия. Предло
жен также ряд новых уст
ройств для разработки при
забойной зоны пласта.

Признано целесообразным 
продолжать развитие в 
НИИПММ исследований 
для нефтедобывающей от
расли в рамках МНТК 
«Нефтеотдача», что откры
вает перед коллективом воз
можности широкого внедре
ния результатов исследова
ний.

Совет МНТК «Нефтеот
дача» возбудил ходатайство 
перед Государственным ко
митетом СССР по науке и 
технике о дополнительном 
финансировании работ
НИИПММ по нефтяной те
матике.

Т. БОРДОВИЦЫНА.

жения, каждый мог встать и 
сказать; «Предлагаю вы
двинуть такого-то».

Если в прошлые годы вы
движение проходило в ос
новном в тоудовых коллек
тивах, то на этот раз более 
трети кандидатов в депута
ты поселковых и сельских 
Советов выдвинули сходы 
граждан и собрания по ме
сту жительства. То есть- из
бирательная кампания с са
мого первого своего этапа 
шла демократичнее. И по
следнее слово было не за 
кем-то, а за избирателями. 
В Томском и Колпашевском 
районах, хотя они не входи
ли в число эксперименталь
ных, на двух округах было 
выдвинуто (и зарегистриро
вано) по два кандидата в 
депутаты. Так решили изби
ратели...

Что касается письма из 
Тимирязевского, то, насколь
ко мне известно, там доби
вались, чтобы кандидатуру 
тогдашнего председателя по
селкового Совета обсудило 
не малочисленное собрание, 
а сход граждан. Сход состо
ялся, и он проголосовал за 
выдвижение. Итог подвело 
тайное голосование в день 
выборов. .

Бухгалтеров и экономи
стов среди депутатов мест
ных Советов области, дейст
вительно, немного. Хотя в 
целом специалистов народно
го хозяйства депутатами из
брано больше, чем в 1985 
году. Тем не менее предло
жение П. С. Трубачева сто* 
ИТ учесть на будущее, преж
де всего самим избирателям 
— им решать.

На этапе выдвижения кан
дидатов в депутаты партий
ные, советские, профсоюз
ные и другие общественные 
организации обогатились но
вым политическим опытом. 
Но выдвижение выявило и 
неготовность некоторых пар
тийных комитетов, исполко
мов местных Советов к про
ведению выборов на более 
демократической основе. Кое- 
где действовали по шабло
ну, старыми методами, из
лишне регламентировали 
предвыборные мероприятия. 
В Кировском, Зырянском и 
некоторых других районах 
довлел пресс «разверстки» 
по качественному составу 
кандидатур. В Асиновском, 
Верхнекетском, Парабель: 
ском, Кривошеинском райо
нах, наоборот, своевремен
но не заметили, что состав 
выдвигаемых кандидатур пе
рестает отвечать социально
му составу населения. В 
Верхнекетском, Бакчарском, 
Каргасокском и Томском 
районах во многих случаях 
обсуждали на собраниях 
только по одной кандидату- 
ре.

— Но вот начались встре
чи с кандидатами в депута
ты. Н. В. Леденева из Том
ска написала, что ей очень 
понравилась встреча, состо

явшаяся в школе № 55: раз
говор шел откровенный, пря
мо касающийся производст
венных и бытовых забот из
бирателей. Попутно Н. В. Ле
денева отметила: «Я расска
зала соседям о встрече, мно
гие жалели, что не знали о 
ней, так как объявление бы
ло только у магазина и шко
лы». Томич Ш. Ярмухаме- 
тов обращает внимание на 
то, что 18.00 — не лучшее 
время для начала встреч, к 
этому часу многие только- 
только кончают работу. 
Жильцы дома № 6 по Ка
бельному проезду (Томск) и 
за три дня 1ДО выборов не 
знали, за кого им предстоит 
голосовать: «В агитпункт на 
встречу с кандидатами в де
путаты мы не были пригла
шены. Самим пойти — не 
знаем, где агитпункт нахо
дится. А  у нас есть вопро
сы, которые мы хотели бы 
задать кандидату т депута
ты, руководителям объеди
нения «Сибкабель», ЖКО...».

— Замечания, предложе
ния, безусловно, заслужива
ют внимания. Но верно и 
то, что многие встречи кан
дидатов в депутаты с изби
рателями проходили как ни
когда активно, содержатель
но, по-деловому. Многие 
кандидаты вместе с доверен
ными лицами побывали на 
квартирах избирателей, про
вели беседы во дворах, у 
подъездов многоквартирных 
домов.

Во встречах принимали 
участие партийные, совет
ские, хозяйственные руково- 
дитёли. Стоит напомнить, что 
в ходе избирательной кам
пании в области состоялось 
более 100 «прямых линий». 
Широко использовались «те- 
лефонь^ доверия». Проводи
лись многочисленные вечера 
вопросов и ответов, инфор
мационно - политические 
встречи. На них, а также на 
других мероприятиях с на
селением встретились более 
6 тысяч руководителей раз
ных рангов.

Многое сделано, однако, 
как видим, до каждого из
бирателя, к сожалению, дой
ти не удалось. Кстати, есть 
ли в почте оценки работы 
агитаторов?

— Такой оценкой можно
считать письмо жильцов до
ма № 6 по Кабельному про
езду. У томичей с улицы 
Шчурина, 91, — похожие 
претензии. В доме течет 
крыша, заливает подвал, в 
ответ на жалобы— оф всш . 
Жильцы рассказали об этих 
бедах агитаторам, но счита
ют, что сделали это напрас
но. Агитаторы и со своими 
прямыми обязанностями 
справились плохо: в день
выборов выяснилось, что в 
списки избирателей только 
из одного подъезда не вне
сены т^и семьи.

— Сотни агитаторов доб
росовестно отнеслись к ис
полнению своего обществен
ного поручения. Но, действи
тельно, в ряде избиратель
ных округов Томска, Асина, 
Колпашева, Парабельского и 
некоторых других районов 
часть избирателей до дня 
выборов не знала кандида

У Р Ы Б А К О В  С Е В Е Р А
Успешно ведут путину рыбаки Лукашкннской брига

ды гослова Александровского рыбокомбината. За месяц 
они сдают государству до 80—40 тонн «живого сереб
ра». А  с начала года коллектив добыл уже более 140 
тонн рыбы.

НА СНИМКЕ: рыбаки Лукашкннской бригады гос
лова Г. Калин и А. Беликов.

Фото Н. Лесникова.

тов в депутаты. В деятель
ность агитпунктов и агит
коллективов нужно вносить 
серьезные коррективы. Что
бы среди агитаторов не бы
ло равнодушных, неиспол
нительных людей. Да и конт
роль за их работой должен 
быть более четким, строгим. 
Этого особенно не хватало 
агитколлективам Советского 
района.

Стоит сказать и вот о чем. 
Большинству из нас вполне 
по силам выяснить, где на
ходится агитпункт, побы
вать там. Задать интересую
щие вопросы, проверить, 
правильно ли записана фа
милия в списках избирате
лей, не пропущен ли кто из 
родственников. Разве не 
так? С агитаторов это ответ
ственности, конечно, не сни
мает.

— Наступило 21 нюня — 
день выборов... Среди чита
тельских откликов есть и 
такой. «Знаете, как у нас 
выборы прошли? — пишет 
студентка третьего курса 
ТГУ (так подписано письмо, 
храбрости назвать фамилию 
не хватило). — На избира
тельном участке в школе 
№ 87 мне (голосовала впер
вые) без элементарных объ
яснений дали две бумажки 
и показали, куда их сбро
сить. Ах, простите, когда 
давали эти листочки, меня 
поздравил какой-то мужчи
на. Но сам явно смутился, 
понимая, что не получилось 
это празднично я торжест
венно... Это же сплошная 
формальность! Люди прихо
дят, галопом проскакивают и 
бросают в ящик, что нм да
ют. Это единогласием и на
зывается? Неужели по всей 
области и стране так?».

— «Храбрая» читатель
ница — из числа тех ребят 
и девушек, с которыми не 
побеседовали ни агитаторы, 
ни родители, ни наставники. 
Мы об этом уже говорили. 
Ей сравнивать не с чем — 
голосовала ' впервые. А  из
биратели постарше, в боль
шинстве своем единодушны: 
голосование, как и вся из
бирательная кампания, про
шло нынче в обстановке 
большей демократии. В бюл
летени были внесены допол
нительные сведения о кан
дидатах в депутаты. Все из
биратели проходили через 
кабины для тайного голосо
вания. Эти кабины, просто 
нельзя было о,бойти. Мно
гие сделали н,цдписи на бюл
летенях (число надписей рез
ко возросло). Однако, что
бы не «проскакивать гало
пом», одних кабин, как ви
дим, мало, надо еще с ува
жением относиться к собст
венному праву избирать.

Замечу, что голосование 
на абсолютном большинстве 
избирательных участков про- 

.ходило в деловой и в то же 
время приподнятой атмосфе
ре. Приятно было видеть 
людей, ранним утром спе
шивших сюда. Хотя, как из
вестно, время голосования 
определено нормативными 
документами, законом, и ра
портов «о досрочном завер
шении» ни От кого не требо
валось.

В книгах отзывов, кото
рые велись на избиратель
ных участках, остались сот
ни добрых отзывов об орга
низации выборов, дельных 
напутствий депутатам. А 
главный показатель — ре
зультаты голосования.

— Первой после их сооб
щения по радио и в газетах 
прислала письмо в редакцию 
жительница Томска Н. И. 
Соколова. Ее обеспокоил 
тот факт, что два бюллете
ня по итогам выборов в об
ластной Совет признаны не
действительными. «Разъяс
ните, пожалуйста, — пишет 
она, — какие бюллетени на
зываются недействительны
ми? Обязательно ли кого-то 
надо вычеркивать? Я, на
пример, знаю своего депу
тата, за него голосую, а ос
тальных что — надо вычерк
нуть?». Эти же два бюлле
теня заинтересовали члена 
избирательной комиссии — 
преподавателя вуза. «Поче
му два? — спрашивает он. 
— Только наша комиссия 
признала около десятка бюл
летеней недействительны
ми». По просьбе редакции 
работники облисполкома на
вели справки, и выяснилось, 
что член избирательной ко
миссии не знает, какие бюл
летени по закону считаются 
недействительными. Факт 
досадный, поэтому ии авто
ра, ни вуза, ни избиратель
ного участка лучше не на
зывать. Только район — 
Кировский.

Томичка Дегтярева (име
ни и точного адреса не со
общила) называет причины, 
по которым некоторые жи
тели улицы Короленко и 
двух других не ходили го
лосовать. Нет детской пло
щадки, год стоит разворо
ченной теплотрассу за каж
дой мелочью из района Сте- 
пановки надо ехать в центр 
города. «Где депутаты? — 
спрашивает автор и добавля
ет; — Те люди, цоторые по
шли голосовать, думаете, 
делали это с настроением? 
Кто боялся гонений по рабо
те, кто коммунист. А  кто по
шел купить себе колбаски и 
сыра. Вот вам и демокра
тия».

— В этом году в голос D- 
вании не приняли участия 
более 6 тысяч избирателей. 
Правда, подавляющее боль
шинство из них — это вы
бывшие за пределы города, 
района, но оставшиеся в 
списках. Тут серьезная не
доработка рай(гор)исполко- 
мов и избирательных комис
сий. И прежде всего в Совет
ском, Кировском, Колпашев
ском, Верхнекетском, Том
ском районах. Есть и отка
завшиеся голосовать. Моти
вы— неудовлетворительные 
жилищные условия и пло
хое содержание домов, пре
тензии к коммунальному 
обслуживанию и благоуст
ройству.

Да, недостатков в обеспе
чении жильем, коммуналь
но-бытовом обслуживании 
еще немало. Нужно активно, 
решительно добиваться их 
устранения. Но из-за этого 
отказываться голосовать..,. 
Смею утверждать, что боль

шинство трудящихся такую 
позицию отдельных избира
телей не разделяет. А что 
касается каких-то преследо
ваний за неучастие в голо
совании, то для суждений, 
подобного рода нет никаких 
оснований. Но, говоря об 
этом, следует заметить, что 
партийная, профсоюзная, 
комсомольская организации 
вправе заинтересоваться 
поступками своего члена. Во 
всяком случае, дать разъяс
нения человеку по вопросам, 
в которых он заблуждается, 
которые он неправильно по
нимает.

Не исключено, что есть 
люди, которые приходили 
на избирательные участки, 
чтобы попутно приобрести 
«колбаски и сыра» (хотя эти 
продукты продаются в мага
зинах Томска). Такое могло 
быть. Но результаты выбо
ров — это свидетельство то
го. что процесс демократи
зации идет, идет реально, 
осязаемо.

В результате выборов про-* 
изошли некоторые , измене
ния в качественном составе 
депутатов. Рабочие и колхоз
ники, как и прежде, состав
ляют большинство, но их 
число среди депутатов не
сколько сократилось. Не
сколько меньше избрано 
женщин, комсомольцев. Со
став депутатов обновился 
почти на 60 процентов, зна
чительно больше, чем в 1985 
году. Все ли хорошо в та
ких переменах — жизнь по
кажет, но они произошли. 
И именно по воле избирате
лей.

Избиратели на этот раз 
строже судили о достоинст
вах кандидатов в депутаты, 
активнее выражали свое 
мнение. Не только на пред
выборных собраниях. При 
общем высоком проценте 
проголосовавших «за» воз
росло число голосов «про
тив».

Особая требовательность 
отмечена в подходе к канди
датам в депутаты— руково
дителям. В Молчановском 
районе резервными депута
тами оказались 8 из 12 
председателей сельских и 
поселковых Советов, заме
ститель председателя райис
полкома, председатель рай
онного комитета народного 
контроля, четыре хозяйст
венных руководителя и три 
партработника. Так решили 
избиратели, хотя. на наш 
взгляд, в резерв незаслу
женно попало немало дель
ных руководителей. Избира
тельная система нуждается в 
дальнейшем совершенство
вании, из районов на этот 
счет поступил ряд предло
жений. они переданы по на
значению.

— Выборы в местные Со
веты и народные суды обо
гатили новым опытом пар
тийные организации, трудо
вые коллективы, сами Со
веты, их органы, каждого 
из нас лично. Как лучше 
распорядиться этим опытом? 
Он ведь пригодится не толь
ко в ходе очередной изби
рательной кампании, но и 
сегодня, сейчас?

— Как уже говорилось, 
выборы стали составной ча
стью перестройки, а в пере
стройке никто каникул не 
объявлял'. Поэтому и приоб
ретенный опыт мы не имеем 
права отложить, так ска
зать, на дальнюю полку. 
Только в работу, и уже се
годня. На это прямо нацели
вает постановление бюро 
обкома КПСС.

Что конкретно следует 
предпринять? Еще усерднее 
и настойчивее учиться жить 
и работать в условиях уг
лубляющейся демократии. В 
первую очередь это относит
ся к партийным организа
циям, когорые несут поли
тическую ответственность за 
то, что происходит в трудо
вом коллективе, районе, об
ласти. Выборы еще раз под
твердили, что команда, раз
нарядка отживают свой век. 
Надо учиться работе «из
нутри», убеждая; увлекая 
людей. При таком подходе 
совершенно нетерпим фор
мализм (вспомним промахи 
агитколлективов), его. надо 
искоренять немедленно. До 
очередных выборов в Сове
ты больше двух лет, но уже 
через счтитанные месяцы 
вОтупит в силу! Закон о, госу
дарственном предприятии, и 
вся экономическая жизнь пе
рейдет на демократические 
рельсы, с выборами руково
дителей всех рангов и т. д.

Опыт выборов в местные 
Советы полезен в демокра
тизации внутрипартийной 
жизни. И уже поступает ин
формация, что некоторые 
парторганизации, вступившие 
в очередные отчеты и выбо
ры, обсуждают по две-три 
кандидатуры на пост парт
групорга, секретаря цехо
вой, первичной.

От Советов, их органов 
демократизация тоже требу
ет немедленных мер. Если 
сохранятся факты невнима
тельного отношения к прось
бам, замечаниям и предло
жениям людей, волокиты с 
исполнением наказов, спрос 
избирателей будет как ни- 

■ когда строгим. Путь тут один 
— улучшение работы на 
всех направлениях.

Выборы показали, что 
всем нам необходимо повы
шать свою политическую 
культуру. Незнание того же 
порядка голосования, разве 
оно кому-нибудь делает 
честь? Пусть растет требо
вательность каждого из нас 
к условиям жизни (это впол
не закономерно), но она 
должна быть реалистичной. 
Одно дело, когда в нехват
ках повинен какой-то работ
ник, партийный, советский 
или хозяйственный орган, 
другое дело — когда проб
лема не поддается сиюминут
ному решению...

Выборы способствовали 
улучшению деятельности 
местных Советов и правоох
ранительных органов, повы
шению трудовой и полити
ческой активности томичей. 
Но впереди — огромная ра
бота. И в ней нет отсрочек, 
нет посторонних.

Вел беседу 
В. АНТОШИН.

ОБЩИНЕНИЕ
|СИБЭЛЕКТРОСВЕЬ

И д е т

р е к о н с т р у к ц и я
с  начала года в объе

динении на 368 тысяч 
рублей снижена себе
стоимость продукции за 
счет внедрения новой 
техники и оргтехмеро- 
приятий. Достигнут за- 
планированны|1 экономи
ческий эффект.

Казалось бы, рядовое 
событие. Но для объе
динения оно имеет важ
ное значение — в пос
ледние годы головное 
предприятие — Томский 
электроламповый завод 
— не справлялся с пла
ном внедрения новой 
техники. Усилия техниче
ских служб, слесарных 
групп цехов были направ
лены на автоматизацию 
и механизацию произ
водственных процессов, 
внедрение прогрессив
ных технологий собст
венными силами. Так, 
модернизация двух сбо
рочных линий в цехе 
№ 21 дала экономиче
ский эффект свыше 23 
тысяч рублей, а внед
рение безотходной тех
нологии на автоматах за
ливки цоколей — 11 ты
сяч.

Большие работы по 
реконструкции произ
водства ведутся одновре
менно в нескольких це
хах — стекольном, цо
кольном, картонажном, 
на кислородной станции.

П р е м и я  

з а  э к о н о м и ю
Обком профсоюза ра

бочих электростанций и 
Ьлектротехнической про
мышленности, подведя 
итоги соревнования пред
приятий отрасли за эко
номное расходование 
электроэнергии, первое 
место присудил объеди
нению «Сибэлектросвет». 
Сначала года здесь сэко
номлено около полумил
лиона киловатт-часов 
электроэнергии, 476 ги
гакалорий теплоэнергии, 
776 тонн условного топ
лива.

На заводе несколько 
лет идет смотр-конкурс 
экономного использова
ния сырья, материалов и 
топливно- энергетических 
ресурсов. Итоги подво
дятся ежеквартально, на
зываются два лучших 
цеха. Наибольшей эко
номии достигли энерго
цех и сборочный цех 
№ 22. Здесь из сэконом
ленных материалов изго
товлено ламп на 48 
тысяч рублей. Все брига
ды в этом году один- 
два и более дней прора
ботали на сэкономлен
ных заготовках.

С. БЕЗГОДОВ.

РЕЗЕРВЫ ВСКРОЕТ ДИАЛОГ
Как с к л а д ы в а ю т с я  п а р т н е р с к и е  о т н о ш е н и я  м е ж д у  работниками  
т о р г о в л и ,  т р а н с п о р т н и к а м и  и п о с т а в щи к а м и  продуктов питания

На вопрос, вынесенный 
в подзаголовок, почти все 
из трех сторон ответили: 
плохо. Правда, не столь 
кратко, потому что в под
тверждение приводили 
примеры, цифры, факты, 
подкрепляющие суть пре
тензий партнеру и оправ
дывающие собственные ми
нусы. Недостатки остаются. 
А в результате в магази
нах — либо очереди поку
пателей, либо люди отходят 
от прилавка с пустыми 
авоськами.

Во время «прямой ли
нии» с работниками тор
говли повторялся вопрос: 
почему в магазинах отсут
ствуют порой продукты по
вседневного спроса? Руко
водители отрасли обещали 
разобраться в каждом кон
кретном случае. Но все- 
таки почему дает сбои, ка
залось бы, отлаженная го
дами цепочка деловых вза
имоотношений: поставщики
(хлебо- и мясокомбинаты, 
заводы комбикормовый и 
прохладительных напитков, 
гормолзавод) — транс
портники — работники тор
говли? Ведь в итоге все 
звенья этой цепи работают 
на покупателя. И страдает 
в первую очередь он.

— Мы не можем похва
стать бесперебойным снаб
жением продуктами, — го
ворит заведующая магази
ном № 20 Е. Г. Акелькина. 
— Обычно раньше двенад
цати дня не выезжаем к 
поставщикам: нет машины. 
В восемь садимся за теле
фон, принимаем один ответ 
из автоколонны № 2042: 
«Ждите, водитель выехал». 
Запоздавший водитель, в 
лучшем случае, ссылается 
на заправку. Он, видите ли,

нам не подотчетен. Руко
водство автоколонны знает 
обо всем, но мер не при
нимает. Нам же одной ма
шины недостаточно, тем 
более что работает она не 
в полную нагрузку!

Может быть, это все-таки 
частности на фоне общего 
благополучия?

— К сожалению, нет, — 
вздыхает инспектор Киров
ского райпищеторга М. М. 
Сарыкова. — Во-первых, 
крупнейший в городе уни
версам нельзя считать част
ностью, ведь он обслужива
ет жителей не только свое
го, но и соседних районов, 
а во-вторых, наши отноше
ния с автоколонной № 2042 
и в целом складываются 
пока не на дружеской осно
ве. Нас обслуживает и ав
токолонна № 1974, но к 
ней нет претензий. А авто
колонне № 2042 мы в 
прошлом году предъявили 
немало штрафных санкций 
за постоянные срывы гра
фика, но и в этом полуго
дии недопоставлено уже 
138 машин! Вместо поло
женных по ежедневному 
лимиту пяти-шести машин 
получаем всего одну-две. 
Зато в выходные транспорт 
выделяют с лихвой — по 12 
машин, полагая, что глав
ное — количество машино- 
часов...

Инженер по транспорту 
областного управления тор
говли Т. М. Фаизова под
твердила, что с такой про
блемой ежедневно сталки
ваются все райпищеторги.

Разговор об этом сотруд
ничестве мы с Т. М. Фан
зовой и Н. И. Жерновой, 
старшим .товаро^дом по 
таре управления торговли, 
продолжили в кабинете за

местителя начальника ав
токолонны № 2042 транс
портного управления А. М. 
Майсакова.

— Взаимоотношения с 
торговлей напряженные, — 
отвечает на вопрос Адам 
Магомедович, — и будут 
ли они в скором будущем 
«разряжаться» — сказать 
сейчас не могу. Слишком 
много у нас на сегодняш
ний день проблем, чтобы 
решить их все разом. А 
главная — не хватает води
телей. Транспорта же в 
достатке...

В достатке? Зачем же 
выезжать в рейс на неис
правных машинах? В чис
ле прочих причин неудов- 
л!етворительногс1| обслужи
вания транспортом — ча
стые поломки автомобилей 
в пути. Да нам и самим 
представился случай в этом 
убедиться. Автомобиль во
дителя Романова из авто
колонны № 2042, едва 
въехав на территорию 
(предприятия Росоптпрод- 
торга, сломался. Но нас во
дитель уверял, что он... 
просто стоит в очереди под 
загрузку. В этот день, как 
потом выяснилось в разго
воре с А. М. Майсаковым, 
Романов не сделал ни од
ного рейса. Это значит, что 
где-то покупатели оказались 
лишенными возможности 
купить необходимые про
дукты.

— На трех складах ско
пилась консервная продук
ция; зеленый горошек, соки, 
фруктовые напитки. А вы
возить не на чем, — сетует 
управляющая предприятием 
Н. Л. Андреева. — Вместо 
восьми машин порой прихо
дит вдвое меньше.

— Взаимоотношения с

поставщиками (неровные,— 
поясняет ситуацию А. М. 
Майсаков. — С хлебоком
бинатом обходимся без вза; 
имных претензий, потому 
что выделяемый им транс
порт используется рацио
нально. Остальные только 
требуют, соблюдая ведом
ственные интересы.

Верно подмечено, что 
каждая из трех сотрудни
чающих сторон замыкается 
в кругу своей вотчины. Вот 
один из примеров: базе
«Томскстеклотара» управле
ния торговли по лимиту 
требуется шесть машин 
ежедневно, но сейчас, когда 
наступила пора солений  ̂
варений (население не сда
ет в приемные пункты 
банки), когда завод прохла
дительных напитков на ре
конструкции, этот лимит 
надо бы сократить. Но ру
ководство не спешит отка
зываться от избытка транс
порта, перестраховывается.

Старший диспетчер ав
токолонны № 2042 подели
лась и таким наблюдением: 
субботним вечером, подме
няя дежурного диспетчера, 
она отправила в 20 часов 
по заявке гормолзавода в 
ночные рейсы 16 машин, а 
через полтора часа они на
чали возвращаться в га
раж, хотя в путевых ли
стах водителей было отме
чено; работа до шести утра. 
Галина Александровна под
считала, что на этот объем 
работы хватило бы при нас
тоящем хозяйском подходе 
и девяти машин.

— С кого спросить за 
приписки?

— Прежде всего с кли
ентов, — ответила Галина 
Александровна. — .Желая 
расположить к себе водите-

L

лей, они с готовностью при
писывают им неотработан
ные часы, и мы не можем 
спросить с водителей: в
бумагах все гладко...

Т. М. Фаизова заверила, 
что отныне работники рай- 
пищеторгов и магазинов бу
дут отмечать путевые ли
сты с точностью до минут. 
«Если, конечно, только в 
этом дело», — подытожила 
она.

Дело не только в этом.
Уже сейчас руководству ав
токолонны № 2042, полго
да назад вступившей в но
вые экономические условия, 
ясно, что мешают устарев
шие методы. Необходимо 
активнее внедрять контей
нерные перевозки, кольце
вой завоз, изменить систе
му контроля за работой во
дителей, лучше и настойчи
вее заботиться о кадрах, 
стимулировать добросовест
ный труд, улучшать быт.
Все это пока — на уровне 
пожеланий. j

Стоит прислушаться и к 
предложению директора 
комбикормового завода 
В. Т. Чубенко создать при 
управлении хлебопродуктов 
спецавтохозяйство. (Если 
водители автоколонны 
№ 1235 перевозят 120 —
140 тонн ежедневно, то за
водские — в три-четыре 
раза больше!). Это предло
жение с готовностью под
держивает управление тор
говли. Каково мнение тран- V 
спортников? Думается, его 
они должны высказать в 
кругу своих партнеров, вы
слушав и их предложения 
по улучшению сотрудниче
ства. Время требует дело
вой беседы, а не взаимных 
препирательств.

Т. ПАВЛОВА.
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спросит с нас
Из окна вагончика узкоколейки кажется, будто по 

кедровнику пронесся смерч, перекрошив деревья. Но де
ло не в смерче...

Вагончик доставляет ле
сорубов на лесосеку. Через 
некоторое время многотон
ная агрегатная техника 
включается в опустошитель
ную для леса работу. Урча 
мотором, к усу узкоколейки 
тянется трелевочный трак
тор, таща на себе хлысты и 
оставляя глубокую колею, 
тут же заполняющуюся во
дою. Под его тяжестью раз
ламываются, словно спички, 
брошенные деревья. На краю 
деляны сверхтяжелая ва- 
лочно-пакетирующая маши
на, проваливаясь в грунт, 
оставляя в нем шрамы, 
легко, будто играючи, хва- ’ 
тает стальными щупальца
ми кедр, спиливает его и 
кладет в сторону. Рядом 
сучкорезная машина ловко 
пропускает через ножи ле
сины, обрезает им сучки и 
вершины.

Лесозаготовительный кон
вейер вызывает восхищение 
и одновременно грустные 
размышления. Подобную 
картину можно увидеть в 
каждом прикетском лес
промхозе Томской области; 
Ингузетском, Аслановском, 
Катайгинском и других. 
Около 70 процентов кедро
вых лесов Томской области 
произрастает на территори
ях водоразделов Кети, Чу
лыма и Тыма. Видя опусто
шенные, исковерканные на 
сс^гнях тысяч гектаров 
участки бывших кедровни
ков, с каким-то теплым 
чувством вспоминаешь при
меняемую в недалеком 
прошлом рубку леса с ос
тавлением кулис (невыруб- 
ленных лесных полос,).

метод сплошной рубки 
требует исполнения одного 
обязательного условия; 
каждое срубленное дерево 
должно компенсироваться 
посадкой нового. К сожале
нию, непрерывной техноло
гической цепочки «заготов
ка — лесопосадка» нет. 
Сторонники сплошнолесо
сечного метода козыряют 
таким аргументом; естест
венный годовой прирост дре
весины в Сибири в 20 раз 
превышает количество вы

рубаемой. Но рубка-то вы
хватывает лучшие древо
стой, урожайный кедр. Как 
тут сравнивать одно с дру
гим?

Сегодняшние темпы вы
рубки прикетских кедрачей 
приведут к их исчезнове
нию через 5— 7 лет. Уже 
сегодня один из участков 
Аргат-Юльского ЛЙХ за
готовляет на вахте Аленка 
лес аж в Красноярском крае 
— своей же древесины вро
де бы и не хватает.

Нельзя без внимания ос
тавить и тот факт, что при 
заготовке леса в северных 
районах области лесхозы не 
требуют от леспромхозов 
выполнения всех работ, за
ложенных в правилах руб
ки. Лесосека должна быть 
очищена. Делается это ча
сто лишь на словах.

А вот на бывших лесо
секах Тимирязевского ЛПХ 
все радует взор. Тут поря
док. Правила же рубок еди
ны. Просто в одних случа
ях делается скидка на «глу
бинку», а в других— требу
ют неукоснительного выпол
нения пунктов инструкций.

Ну а о том, что выруба
ется лес на береговых от
косах таежных речек, даже 
и говорить стыдно. Стыдно 
за людей, которые делают 
это, и за тех, которые допу
скают варварство. При ви
де искореженной земли на 
вырубках возникают сом
нения в целесообразности 
рубок на слабых суглини
стых почвах, с которых гу
сеницы тракторов легко 
сдирают защитный слой.

И еще о кедре. Уж коли 
нельзя Заменить Кедровую 
дощечку в карандашной 
промышленности, то заго
тавливать кедра надо 
столько, сколько требуется, 
и никак не больше. Нельзя 
забывать о том, что, выру
бая кедровники, мы вызо
вем у потомков горькие 
чувства о нашей бесхозяй
ственности, ничем не оп
равданной халатности.

А. ЖУРАВЛЕВ.
г. Томск.

С т р о к а  в  т р у д о в о й  б и о г р а ф и и '

О д н о  С Л О В О  —  

р а б о ч и й
Лен Андреевич Анань

ев — рабочий. С первого 
взгляда он пронзводят 
впечатление человека', 
способного одной рукой 
согнуть подкову. Возмож
но, ему н не приходи
лось этого делать, во 
вся его трудовая жизнь 
связана с металлом.

В 1941 году пришел 
он учеником фрезеров
щика на манометровый 
завод. И за долгие годы 
труда освоил почти весь 
станочный парк. Затем, 
закончив горный техни
кум по специальности 
«Холодная обработка ме
таллов», Ананьев работал 
на ТЭМЗе мастером ре
монтного цеха. В послед
ние годы трудится в 
НИИ автоматики и элек
тромеханики п р и
ТИАСУРе. Давно уже 
подошла пенсионная по
ра, но уходить на отдых 
Лев Андреевич не со!бн- 
рается. Он продолжает 
учить любимому делу 
других.

Текст и фото наше
го читателя 
Л. Лейкина.

Морская терминология 
в данном случае умест
на. Ведь жильцы девя- 
тнэтажного дома по ули
це И. Черных, 32, име
ют дело с  водой чуть лн 
не чаще, чем про^ссио- 
нальные мореплаватели.

Мы просим принять 
срочные меры по ре
монту крыши, которая 
протекает во время дож
дя. Вода заливает квар
тиры. Мы устали их ре
монтировать после оче
редных потопов. В конце 
июля наш подъезд побе
лили и покрасили, а в 
начале августа очередной 
потоп уничтожил все 
труды. При этом уже в 
который раз залило щи
ты электропитания, и два 
электрика целый день 
устраняли последствия 
потопа.

Кроме того, вывали
лась наружная замазка 
швов в панелях, и через 
щели летом проникает 
вода, а зимой — холод.

Остается добавить, что 
дом сдан еще в мае 
1983 года, но до сих пор 
не проведено благоуст
ройство территории; нет 
ни элементарных суши
лок для белья, ни детс
ких площадок. Нет и 
настоящего хозяина, хо
тя им призвано быть 
Ж Ко управления «Хим- 
строй».

Жильцы.

П о ч е м у  н е  в ы п о л н я е т с я  р е ш е н и е  и с п о л к о м а !
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Последний дом в Писаревке
Письмо участника Вели

кой Отечественной войны 
Петра Васильевича Наро
ды, присланное в редакцию 
из бывшей деревни Писа
ревки Томского района, зва
ло немедленно в дорогу. 
Казалось, что ветерана кол
хоза, инвалида труда бук
вально выживают из собст
венного родного дома, не 
дают пользоваться земель
ным приусадебным участ
ком, чинят всевозможные 
препятствия члены сосед
него садоводческого товари
щества «Писаревский», 
председатель которого П. 3. 
Макаренко спит и видит, 
как бы лишить престарело
го человека последнего 
пристанища.

В о п р о с  п о  с у щ е с т в у

Г д е  п о м ы т ь с я  п о с л е  р а б о т ы ?
я  на заводе— 25 лет. 

На бульдозере выгружаю 
уголь. После работы на
до помыться, а у нас в 
гараже нет никаких ус
ловий; зимой, когда ко
тельная действует, есть 
горячая вода, а летом 
она идет прямо со сква
жины, холодная.

На собраниях каждый 
раз обещают, но пока ни
каких результатов нет. 
Мы знаем, что в гара

жах других предприятий 
есть комнаты отдыха, да
же баня (например, на 
«СибэлекЬромоторе»). А 
у нас только в складах 
душ, но он далеко. Как 
же нам быть? Может 
быть, скажет нам проф
ком?

Г. КУДРИН, 
бульдозертст завода 
измерительной аппа

ратуры, и другие 
(всего 22 подписи).

«...Прошу ускорить рас
смотрение моего письма,— 
призывал П. В. Нерода, — 
так как наш участок снова 
измеряют. Прошу ходатай
ствовать об отмене решения 
Томского райисполкома, 
принятого в 1985 году, со
гласно которому наша зем
ля выделяется под мичу
ринские участки. Прошу 
также выделить выпас для, 
скота возле дома...».

Я сам участник войны. 
И понятно мое особое воз
мущение, когда, взяв в ре
дакции письмо, ехал в Пи
саревку.

В бывшей теперь дерев
не Писаревке, куда я при

ехал, остался последний 
дом. Добротный, крестьян
ский, срубленный самим 
Неродой. Здесь вырастил он 
пятерых детей, жил и тру
дился в колхозе, а потом, 
перед пенсией, — в мест
ном лесничестве. Выросли 
и разъехались дети. Петр 
Васильевич остался с же
ной вдвоем. Он (Тратился 
в райисполком, и фронто
вику выделили однокомнат
ную квартиру в Томске. 
Там П. В. Нерода прописан 
и живет с 1984 года. Его 
прикрепили к магазину для 
участников войны, он поль
зуется услугами учрежде
ний здравоохранения вне 
очереди. Райвоенкомат вы
дал ему документы на пра
во проезда в железнодорож
ном транспорте в любой ко
нец страны со скидкой 50 
процентов. Пользуется он и 
рядом других льгот.

Казалось бы, что еще 
надо человеку. Но аппетит 
приходит во время еды. В 
свою городскую квартиру 
П. В. Нерода поселил 
младшего сына, который 
прописан в Писаревке, 
оформил на него дарствен
ный документ на деревен
ский дом вместе с земель
ным участком в 36 соток. 
Замечу- сразу, что по Зе
мельному кодексу РСФСР 
(статья 66) лицам, прожи
вающим в сельской местно
сти в собственном доме.

полагается участок в раз
мере 15 соток. Но Томский 
райисполком принял во 
внимание многодетность, 
возраст, здоровье участника 
войны П. В. Нероды и вы-- 
делил ему дополнительный 
надел, рассчитывая, ' что 
21 сотки достаточно для 
ведения хозяйства двум се
мьям — отца и сына. Но 
Нерода затребовал больше
го — закрепить гектар вы
паса возле дома, луга для 
покоса. Опять ему сделали 
уступку, учитывая боль
шое хозяйство. Нерода со
держит лошадь, приобре
тенную по разрешению Ко- 
ларовского сельсовета. В 
хозяйстве корова (дает 25 
литров молока в день), ра
стут две нетели, два поро
сенка. Естественно, всю эту 
живность надо кормить зи
мой и летом. Вот и не пре
пятствуют, только место 
отвели в 200 метрах от до
ма. Причем все лично разъ
яснил и показал главный 
инженер - землеустроитель 
Томского райисполкома 
С. В. Косинский. Он же 
объяснил неправомерность 
притязаний сверх установ
ленной нормы на приуса
дебный участок, предложив 
хозяину показать, где удоб
нее отрезать лишнюю зем
лю. После категорического 
отказа землю обмерили и 
попытались (в соответствии 
с решением райисполкома

от 23 сентября 1985 года) 
привести в соответствие с 
нормой. И пошли жалобы 
во все инстанции, в том чи
сле и письмо в редакцию 
областной газеты.

Более того, Нерода пере
шел всякие границы прили
чия. публично оскорбив 
словами и действием дол
жностных лиц, в том числе 
техника-землеустроителя ис
полкома В. В. Маслова, 
председателя садоводческо
го товарищества «Писарев
ский» П. 3. Макаренко, об
ратившихся теперь в на
родный суд.

Надо поставить точку в 
этой истории и выполнить 
решение исполкома до 
конца. Никакие прежние 
заслуги не дают права на
рушать закон, унижать че- 
ловеческоё достоинство, 
требовать себе все новых и 
новых привилегий. Пора и 
честь знать, Петр Василь
евич. Земля — государст
венное достояние. Равным 
образом имеют на нее пра
во и те, кого вы лишаете 
возможности пользоваться 
/выделенными участками. 
Вряд ли одобрят такое по
ведение ваши бывшие со
ратники.

Г. БУТАКОВ, 
наш нештатный коррес
пондент, участник Ве
ликой Отечественной 

войны.

В о с п и т а н и е  к р а с о т о й '

К А Р Н А В А Л  Ц В Е Т О В
Выставкой цветов в Са

му се открыт цикл общепо
селковых мероприятий, по
священных 70-летию Вели
кого Октября. Этот празд
ник стал традиционным, и 
готовились к нему и цвето
воды, и организаторы — 
члены женсовета В. П. 
Видякина, Г. П, Фалина, 
А. П. Грахова.

В поселке почти у каж
дого дома многоцветье. А 
на мичуринских участках— 
просто чудеса! К сожале
нию, в прошлом далеко не 
все принимали участие в 
■выставках; Педешагнуть 
психологич(еский барьер 
нынче помогли члены жен
совета, шйроко оповестив О 
предстоящем событии по 
радио, через объявления, в 
беседах с цветоводами.

И выставка получилась 
самая представительная за 
всю историю — более 200 
композиций. Настоящий 
карнавал цветов! Шли сюда 
семьями. Равнодушных не 
было.

Сразу привлекли вним-а- 
ние композиции «'Утренние 
росы» Т. И. Трибунской, 
«Полдень в Самусе» Т. С. 
(Толмачевой, «Нежность» 
В. П. Видякиной, «Согла
сие» и «Соперницы» С. П. 
ХоцеловскОй, («Русский 
лес», «У озера» 3. В. Бра
гиной, «Россия молодая» 
Н. В. Альковой, «Октябрь
ские» В. П. Буньковой, 
«Сказки детства» Е. И. 
Петлиной.

Многие годы поражала 
воображение зрителей и 
участников прекрасными

цветами Г. Е. Зубарева. 
Теперь ее сменили муж, ве
теран труда, и дочери. Их 
композиции «70 лет Октяб
ря», «Мудрость», «Надеж
да», «Утренние зори» при
влекли всеобщее внимание. 
Дети в память о матери 
продолжили ее дело.

Праздником цветов и 
души можно назвать этот 
карнавал, посвященный 
юбилею Октября. Целую 
тетрадь отзывов заполнили 
Многочисленные посетители 
выставки.

танковой, И. В. Красотки- 
ной и Т. И. Трибунской.

А через несколько дней 
после выставки ее участ
ники были приглашены на 
встречу-чаепитие. 26 цве
товодам вручены ценные 
подарки, дипломы за при
зовые места, благодарст
венные письма, почетные 
грамоты. Приз зрительских 
симпатий был вручен Е. И. 
Петлиной за композицию 
«Сказки детства».

П О С ЛЕ ВАШ ЕГО 
П И С Ь М А

Первое место поделили 
ветераны Н. И. Дуркина и 
Н. В. Алькова. Четыре вто
рых места— И. С. Зубарев, 
Л. П. Немцева, 3. В. Бра
гина и Т. Е. Болтрушевич. 
Третьи места—за П. К. Цы-

Встреча прошла в быв
шем банкетном зале. Были 
традициойный пирог, чай и 
дары осени. Цветоводы об
менялись мнениями. Догово
рились, что в конце следу
ющей выставки будет орга
низована распродажа цве
тов, а деньги, вырученные 
от нее, направят в фонд 
детских домов.

Н. БЫКОВА, 
заведующая музеем Са- 
мусьской РЭБ флота.

П р о в е р е н о :

о т п и с к а

Т р е в о ж н о е  п и с ь м о

о нарушениях правил 
советской торговли в 
магазине № 175, распо
ложенном по ул. Героев- 
чубаровцев в Томске, 
писала Л. М. Лабунец.

«Факты подтверди
лись», — отвечает ди
ректор Ленинского рай- 
пищеторга В. И. Кресс. 
— За нарушение режима 
работы магазина, допу
щенную грубость в обра
щении с покупателями, 
обсчеты приказом по 
райпищЬторгу заведу
ющей магазином Н. И. 
Куценко, продавцам 
И. С. Пчелкиной, Т. П. 
Василевской объявлены 
выговоры. Кроме того, 
они лишены премчаль- 
ной доплаты за август 
полностью. За работой 
магазина установлен 

контроль».

Жильцы домов по пр. 
Кирова, 61, 61-а, г. Том
ска сообщили, что вла
дельцы автомашин само
вольно построили гара
жи под самыми окнами.

В ответе, присланном 
в редакцию, председа
тель Кировского райис
полкома Г. А. Понкра- 
това сообщает, что са
мовольно установленные 
гаражи будут убраны в 
ближайшее время на 
площадку, отведенную 
горархитектурой.

Н а  с л о в а х : Усадьбы... падают в реку
«Ремонт кровли по пр. 

Мира, 1, запланировано 
выполнить во втором квар
тале 1987 г.», — ответили 
из Ленинского райисполко
ма 15 августа 1986 г.

Н а  д е л е :
«в райисполкоме уже 

много раз обещали; «Ре
монт кровли будет выпол
нен». Но его нет...

М. МАРЦУНОВА 
(по нефу^ешпр’ жильцов до

ма, 15 августа 1987 г.)».

Поселок Красный Яр, что по Оби, стоит 
на берегу Лобачевой протоки. В нее до 
недавнего времени был один заход—ниж
ний, по течению. Несколько лет назад 
земснарядом был промыт верхний' заход 
в протоку. Тут и возникли проблемы у 
владельцев усадеб по улице Сплавной.

Сверху в речной рукав возросло пос
тупление воды. Поток ее стал резко отмы
вать правый берег. Создалась угроза пол
ного смыва усадеб, ведь за лето река от
воевывает у берега по 3— 4 метра. Под 
обрыв уходят огороды, обрушилось 'нес
колько небольших строений.

Очень сильно способствует смыву бере
га увеличившееся по протоке судоходство.

Во время высокой воды капитаны пользу
ются верхним заходом. «Заря», «Ракета» 
и другие суда развивают сильную волну, 
особенно губительную для песчаной кром
ки.

Старожилы улицы Сплавной лишились 
уже половины огородов. Можем и вообще 
остаться «на бобах»," если не принять 
меры. Специалисты считают, что такие 
меры реальны без больших затрат. Доста
точно запретить пассажирским судам за
ходить в протоку с ее верхней части. 
Пусть капитаны, как и летом, по малой
воде, придерживаются (^ициальной лоции.

СКВОРЦОВ.
Кривошеинский район.

Читательница 3. В. 
Проскуренко возмуща
лась, что побывала во 
MHOt-Hx парикмахерских 
города Томска, но так 
нигде и не смогла сде
лать электрическую за
вивку.

«Факты имели место, 
— сказано в ответе на
чальника областного уп
равления бытового об
служивания населения 
Б. П. Степанова. — За 
отказ выполнить элект
рическую завивку кол
лективы парикмахерских 
№ № 10,11,13,16, 19,31, 
33, 36, 42 лишены 20% 
премиальных за июль».

В редакцию обрати
лась Л. А. Захарова с 
жалобой на администра
цию Степановской участ
ковой больницы Верхне- 
кетского района.

«Факты подтверди
лись, — отвечает заве
дующий областным отде
лом здравоохранения 
В. В. Пановица. — Дей
ствительно, главный врач 
участковой больницы 
В. Г. Пономарев и ис
полняющий обязанности 
главного врача А. И. По- 
таенков при оформлении 
на работу фельдшера 
Л. А. Захаровой грубо 
Царушилн трудсЩоевако-' 
нодательство. За это 
главному врачу больни
цы В. Г. Пономареву 
объявлен выговор.

В настоящее время 
трудовая книжка Л. А. 
Захаровой выслана по ее 
месту жительства».
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ОБВИНЯЮТ ПРЕЗИДЕНТА 
И П Е Н Т А Г О Н

ВАШИНГТОН. Несколько общественных орга
низаций ClilA  возбудили иск против президента 
Рейгана, министра обороны Уайнбергера, Пентаго
на и министерства энергетики, которое отвечает за 
производство американского ядерного оружия. От
ветчики обвиняются в том, что их политика в об
ласти вооружений создает угрозу ядерных инци
дентов и глобальной ядерной войны.

Конкретно истцы обвиняют Рейгана, Уайнберге
ра и министерство в нарушении закона о нацио
нальной политике в области окружающей среды, 
что выражается в отсутствии надлежащей безопас
ности ядерного оружия. Взрывные и пусковые ус
тройства ядерных вооружений и ракет США мо
гут срабатывать случайно от электромагнитных 
импульсов, заявил, выступая здесь на пресс-конфе
ренции в национальном клубе печати, физик Тео
дор Тейлор, много лет участвовавший в разработ
ке ядерного оружия. Включить их способны радио
передатчики, радио- и телестанции, линии высоко
вольтной передачи, электростанции, молнии и да
же электростатическое напряжение.

Как отметила на пресс-конференции предста
витель организаций Патришиа Экселрод, специа
листы насчитывают около 25 подобных случаев. 
Однако, по ее мнению. Их действительное число го
раздо больше, но Пентагон держит его в тайне.

Последний инцидент имел место в июне этого 
года, когда самозапустились три метеорологичес
кие ракеты Национального управления по аэронав
тике и исследованию космического пространства, 
находившиеся на пусковых площадках базы Уол- 
лопс (штат Вирджиния). Причиной самозапуска 
стал удар молнии. Другой случай того же рода— 
взрыв двигателя американской ракеты «Пер
шинг-2» в Западной Германии в 1985 году, привед
ший к гибели людей.

Подобные инциденты могут привести и к непред
намеренному началу глобальной ядерной войны в 
результате самозапуска ядерной ракеты, предупре
дила П. Экселрод. Такой самозапуск едва не прои
зошел 7 июня 1960 года на базе Макгир в штате 
Нью-Джерси, где глу^кой ночью вдруг сработал 
пусковой механизм ядерной ракеты. Персоналу 
базы удалось предотвратить пуск, но в результате 
сильного пожара была повреждена ядерная боего
ловка ракеты, и произошла утечка радиации. Уче
ные, расследовавшие инцидент, пришли к выводу, 
что его причиной стало электромагнитное излуче
ние радиопередатчиков полицейских машин и мест
ной радиостанции.

По подсчетам бывшего заместителя помощника 
министра о^роны США Артура Барбера, ежегод
но электромагнитное излучение приводит к двум- 
трем самовзрывам или самозапускам различных 
систем американского оружия.

«Риск катастрофического инцидента возрастает 
по мере того, как Пентагон продолжает разверты
вание ядерного оружия. Каждый год производится 
и развертывается до двух тысяч новых ядерных 
боеголовок»,— подчеркнула П. Экселрод.

ЗАБАСТОВКА СОТРУДНИКОВ 
Т Е Л Е К О М П А Н И И

НЬЮ-ЙОРК. Безрезультатно завершились пере
говоры между бастующими сотрудниками и хозя
евами телекомпании Эн-би-си. 29 июня по призы
ву профсоюза около 2.800 журналистов, редакто
ров, техников телекомпании не вышли на работу, 
протестуя против попыток владельцев Эн-би-си ли
шить Их гарантии занятости. Все это время у 
штаб-квартиры телекомпании в Нью-Йорке кругло
суточно стояли пикеты бастующих. Эн-би-си была 
на корню скуплена в прошлом году корпорацией 
«Дженерал электрик», и новые хозяева решили, 
Снизить расходы на телекомпанию за счет ее сот
рудников. В Частности, администрация намерева
лась сократить постоянный штат Эн-би-си, нани
мая для выполнения различной работы за значи
тельно меньшую зарплату временных сотрудников. 
«Если бы мы согласились на эти условия,— отме
тил представитель профсоюза Джон Крейгер,— 
мы потеряли бы до 200 рабочих мест».

С И К Х И  П О Л У Ч А Ю Т  
ОРУЖИЕ о т ДУШМАНОВ

ДЕЛИ. В результате' допросов сикхских терро
ристов, захваченных в последнее время силами бе
зопасности Индии, стали известны новые факты 
снабжения их иностранным оружием через афган
ских душманов. Арестованный два дня назад в 
Дели один из главарей вооруженной экстремистс
кой группировки Харджиндер Сингх Джинда заку
пил на афгано-пакистанской границе в зоне дейст
вия контрреволюционных формирований крупную 
партию стрелкового оружия иностранного произ
водства, включая 144 автомата, сообщает газета 
«Хиндустан тайме». Это оружие использовалось 
при нападении в июле этого года на рейсовые ав
тобусы в штатах Пенджаб и Харьяна, жертвами ко
торых стали более 70 человек. Автоматы были 
приобретены на деньги, добытые боевиками в ре
зультате вооруженного нападения на отделение 
банка в городе Лудхияна (штат Пенджаб).

В ходе допросов Джинды и захваченного вместе 
с ним другого матерого террориста Сатнама Сингха 
Бавы выяснилось, что они готовили покушение на 
министра внутренних дел республики Бута Сингха.

ШЕДЕВР ВОЗРОЖДЕНИЯ 
П О Д  У Г Р О З О Й

РИМ. Знаменитый купол Флорентийского собо
ра— творение великого скульптора и архитектора 
эпохи Возрождения Филиппо Брунеллески— нахо
дится под угрозой разрушения. Таково мнение 
большинства итальянских архитекторов и реставра
торов.

Дело в том, что 8 лет назад во время реставра
ционных работ были забетонированы отверстия в 
куполе, оставленные еще строителями эпохи Воз
рождения. Тогда считалось, что таким образом 
удастся упрочить конструкцию. Однако, по мнению 
экспертов, была сделайа большая ошибка. По за
мыслу великого архитектора через «отдушины» ку
пол должен был «дышать», что делало его устой
чивым к сезонным колебаниям температуры.

Сейчас среди ученых и специалистов разгрре- 
лась полемика по поводу того, оставить ли отвер
стия закрытыми или вернуть куполу первоначаль
ный вид. Многие опасаются, что попытка извлечь 
бетонные пробки из «отдушин» нанесет шедевру 
Брунеллески непоправимый ущерб. Право оконча
тельного решения проблемы оставлено за специ
альной комиссией, заседание которой состоится в 
этом месяце.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^ К Р А С М О Е

Г З Н А М Я 4 СЕНТЯБРЯ 1М7 ГОДА СТР. 4

«Уважаемая редакция! Пишем вам с болью в сердце. 
Горько за иную молодежь, которая ничего, кроме рока, 
не признает ;̂ на истинно русскую культуру смотрит 
пренебрежительно... Может быть, наша статья кого-то из 
молодежи заставит по-новому взглянуть на мир музыки. 
Думаем, что многим интересно узнать историю возникно
вения гармони «тальянки», тем, кто постарше, вспомнить 
времена, когда водили хороводы, пели песни и частушки, 
танцевали польку, краковяк.

Факты, которые мы приводим, собирались из разных 
источников по крупицам, в течение длительного времени».

В ИЮЛЕ 1830 года 
тульский оружейник 
Иван Сизов на Ни

жегородской ярмарке стор
говал у заморского купца 
«тальянца» «диковинную 
штуку» за 40 рублей ассиг
нациями. Это была гармонь, 
назвали ее в народе «тальян
ка» и добавили: однорядная, 
так как на грифе правой 
стороны клавиши располо
жены в один ряд. Их было от 
шести до двадцати и более. 
Начиная с этого времени в 
России возникает отечест
венное производство гармо
ник. Так появились (по на
званию городов) гармони 
тульские, саратовские, вят
ские, елецкие, бологоевские, 
касимовские, ливенские. 
Гармонц быстро распростра
нилась в Белоруссии, Тата
рии, Башкирии, Удмуртии, 
Чувашии.

Первые гармонные фабри
ки были созданы в 40-х го
дах прошлого века в г. Ту
ле Т. П. Воронцовым и И. Е. 
Сизовым, а в 1874 году их 
уже было полтора десятка.

В 1905 году по решению 
царского правительства’ на
чалось строительство желез
ной дороги на Дальний Вос
ток через юго-западную часть 
Сибири. В этот момент из 
Белоруссии пошли ходоки- 
крестьяне искать плодород
ные земли в Сибири. Нашли 
в Томской губернии, начали 
переселяться в теперешние 
Кривошеинский, Молчанов- 
ский, бывший Туганский 
районы.

Любитель - гармонист Ан
тон Лосовский привез одно
рядку 12x 8 четырехпланоч. 
ную. Позднее люди Причу- 
лымья, Молчановского, Пыш- 
кино - Троицкого, Асинов- 
ского районов полюбили гар
монику за ее красивую, пе
вучую, звучную мелодию. 
С помощью ее можно, как 
говорят, «излить душу». На 
ней можно сыграть груст
ные и задушевные напевы, 
веселые и задорные частуш
ки, плясовые и плавные, рит 
мичные танцы и вальсы’, 
солдатские песни и военные 
марши.

В 70— 80-е годы в г. Са
ратове работали мастера- 
специалисты по производст
ву саратовских гармоник: 
Н. Г. Карелин, С. Е. Его
ров, И. П. Сахаров, И. А. 
УрюПин. Карелинсйие гар
мони считались дорогими 
(10— 30 руб.). Даже в совет
ское время за его гармонь 
отдавали корову или ло
шадь. ,

В т о м с к о й '  губернии 
начал делать одно
рядные гармошки- 

«тальянки» мастер-самоучка 
Федор Студенков.

ПОЗЫВНЫЕ
ВЫХОДНЫХ

ДНЕЙ
Самыми массовыми меро

приятиями дней отдыха бу
дут праздники, посвященные 
открытию летних спортив
ных игр, в поселке Новом в 
субботу в 12 часов— массо
вые старты для детей, в 
17 часов— спортивная эста
фета взрослых. А в воскре
сенье здесь в 12 часов нач
нутся матчи на приз «Кожа
ный мяч».

Спортивный праздник жи
телей микрорайона Дворца 
культуры «Авангард», ко
торый пройдет в субботу и 
Ьосфесенье, предполагает 
соревнования по волейболу, 
перетягивание , каната, бег 
в мешках и другие меро
приятия. Начнется он в 18 
часов.

Спортивные мероприятия 
предусмотрены, на площади 
возле Дома культуры же
лезнодорожников (суббота, 
12 часов), ■ Дома культуры 
ГРЭС-П (воскресенье, 12 
часов), Дома культуры 
ТЭМЗа (суббота. 12 часов 
30 минут). Конкурс «А  ну- 
ка, парни!» в 18 часов нач
нется в субботу у Дома 
культуры «Сибкабель», 
здесь же в воскресенье— 
спортивный праздник «А  у 
нас во дворе», начало— в 12 
часов.

В областном художествен
ном музее можно посмот
реть выставку «Декоратив
но-прикладное искусство 
Удмуртской АССР». Томс
кое бюро путешествий и 
экскурсий предлагает прог
рамма!: «Томск литератур
ный», «Путешествие в 
Страну кедра», «На родину 
Г. Маркова», «Путешествие 
в Страну Берендея».

•ТВОЕ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ-
сторженно отзывался А. М. 
Горький. Композитор П. И. 
Чайковский ввел его гар
монь в состав симфоническо
го оркестра. Поэт-комсо
молец Александр Жаров 
был влюблен в гармонику и 
назвал ее «поэзией совет
ских деревень».

Много добрых слов о гар
мони . сказал нарком про
свещения А. В. Луначарский 
12 декабря 1926 года на 
первом конкурсе гармони.

Краснов. Это мастера-надом
ники, люди уже старые. А 
надо б.ы открыть мастерскую 
по ремонту и изготовлению 
«тальянок» и попросить пен
сионеров передать свое ма
стерство молодежи. Неча
сто сегодня в сибирских се
лах и на городских улицах 
звучит «тальянка». Моло
дежь предпочитает магни
тофонные записи; транзисто
ры и электромузыкальные

В 1910 году из Вятки в 
Томск приехал гармонный 
мастер Василий Федорович 
Пестов. Это был мастер с 

’ мировым именем. Ему при
ходилось делать гармони во 
Францию и Англию. До сих 
пор его «тальянки» пользу
ются очень большим спро
сом. Его сын, Евгений Ва
сильевич Пестов, даже пре
взошел в мастерстве своего 
отца. Сейчас уже обоих нет 
в живых.

В Томске образовалась 
артель под управлением Ко- 
ковихина. Он принимал за
казы, делал корпуса, а все 
остальное делали Пестов и 
Марков. Позднее из Вятки 
приехали племянники Пе
стова Михаил, Павел и Алек
сей Бронниковы, которые 
стали учениками своего дя
ди. До 1930 года в Томской 
области делали и играли на 
«тальянках» 1^— 14— 16X8 
четырехпланочных, а в 
1935-—1936 годах гармон
ные мастера стали делать 
18— 12 пяти- и шестипла
ночные. Эти гармошки по
лучились мелодичнее и звуч
нее. В 1960 году ученики 
Пестова — Бронниковы — 
стали делать гармони 20— 
2 2 x 1 2  семипланочные. Из 
Томска «тальянки» распро
странились по всей Запад
ной Сибири. Можно сказать, 
что Томск явился второй ро
диной однорядной гармони 
«тальянки».

С ПОЯВЛЕНИЕМ одно
рядок нашлось “na 
Руси много любите- 

. лей-гармонистов. Да и как 
не полюбить этот звучный, 
берущий за душу инстру
мент. Гармонист - любитель 
мелкий купец Н. И. Бело
бородов в начале 90-х го
дов прошлого столетия со
здал ансамбль гармонистов, 
который славился в течение 
10 лет. В 1893 году его слу
шал Л. Н. Толстой.

Наиболее ярким, талант
ливым гармонистом был са
пожник Петр Емельянович 
Невский (1848-»1916 гг.). 
Он играл «по слуху» и вы
ступал везде. О его игре ве

стов, состоявшемся в Моск
ве- в Большом театре.

За эти годы по стране 
прошло две с половиной 
тысячи конкурсов, на них 
выступили более тридцати 
тысяч гармонистов. Прово
дились конкурсы и в г. Но
восибирске, где первое ме
сто занял гармонист из Ке
меровской области Михаил 
Абросимов. Мастерски, вир
туозно играл на «тальянке» 
Григорий Прокопьевич Ани
кин из Томска. Его лично 
слушал и записывал на маг
нитофонную ленту компози
тор Соловьев-Седой. Еще 
много было и есть талантли
вых гармонистов в Томске 
и Томской области. Это бра
тья цыгане Екусовы Алек
сандр Семенович и Василий 
Семенович. Цыган Влади
мир Семенович Горбатых из 
Молчанова называл «таль
янку» «царем музыки». Он 
был талантливым музыкан
том. Например, краковяк иг
рал на 32 колена.

В Первомайском районе 
Томской области два брата 
Ермолай и Тимофей Меша- 
ковы ! могли передать на 
«тальянке» игру двухрядной 
гармони и баяна, крик зве
рей: лося, медведя, рыси и 
так далее. Хорошо играли 
на «тальянке» гармонисты 
Александр Шемонаев, Иван 
Антонович Лосовский, Анд
рей Павлович Бессонов, Ни
кифор Яковлевич Мячин, 
Петр Наумович Вишневский, 
сейчас могут задорно и 
вдохновенно играть на «таль
янке» Д. И. Куркин, 
Н. Л. Жуков, А. И. Набат-, 
ников, В. Л. Суховольский, 
А. И. Фтепичев (г. Кемеро
во), М. И. Савин, Н. К. Ани
кин, Б. А. Аникин, В. А. 
Мискичеков, Н. Я. Дорохов 
(г. Томск).

НО МАСТЕРОВ по из
готовлению одноряд
ных гармоник оста

лось мало: в г. Кемерове — 
Н. А. Жуков; в г. Томске— 
М. И. Шершнев, П. М. До
рохов, Г. Ф. Марков, И. С.

инструменты. И просто не 
знает «тальянку».

Возродить былую славу 
гармони, в том числе и 
«тальянки», взялись народ
ные артисты РСФСР бра
тья Геннадий и Александр- 
Заволокины, организуя про
граммы по телевидению «Иг
рай, гармонь!». Нас порази, 
ла игра на обыкновенной 
«двухрядйе» аса-гармони- 
ста, иначе не назовешь, из 
Новосибирской области Ни
колая Федоровича Бабина 
во время телепередачи «Иг
рай, гармонь!» в феврале это
го года. Это прекрасный че
ловек, имеет много трудо
вых наград. Необ^шновен- 
ный музыкант, сам сочиня
ет музыку, вариации на на
родные песни. У него нет на 
правой руке двух пальцев: 
безымянного и указательно
го. Однако ему может поза- 
в-идовать любой музыкант- 
профессионал, Николай Фе
дорович на «хромке» может 
передать игру баяна, аккор
деона, органа, балалайки, 
рев зверей и пение птиц. 
Мы еще не слышали подоб
ного исполнения. Такое ма
стерство можно показывать 
на международных конкур
сах.

Хороша любая гармонь. 
По производству двухрядок 
в европейской части России 
есть гармонные фабрики. А 
вот однорядки не выпускает 
никто. А мы, гармонисты- 
тальяночники, хотим видеть 
ее красивой и нарядной, 
удобной и мягкой на игре, 
певучей и звонкой, с прият
ной гаммой голосов.

Вполне возможно в Том
ске создать мастерскую по 
изготовлению однорядок, 
благо, мастера, у которых 
можно поучиться, еще есть.

Любители-гармонисты:
С. БАЛАБАНОВ, 
горный инженер 

(г. Кемерово);
Н. ПАНОВ, 

военнослужащий 
(г. Томск).

-С фотоаппаратом по городу-

ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР — ПРИРОДА. Фото л. Лейкина.

В и д е о с а л о н  в  К о л п а ш е в е П О Г О Д А

Уютный просмотровый 
зал с двадцатью кресла 
ми уже полюбился кол 
пашевцам. Видеосалон 
оборудованный при го 
родском Доме культуры 
предлагает своим посе 
тителям художественные 
документальные, мульти 
пликационные фильмы, 
видеозаписи концертов 
популярных исполните
лей.

Сейчас готовится при
нять посетителей еще 
один небольшой зал, где 
можно будет делать 
предварительные заявки 
на просмотр. Монтировал 
все оборудование колпа. 
шевского видеосалона 
старший инженер Вале
рий Максимов. Он и ру
ководит его работой.

М. МИНИН.

Сегодня —  перемонная об
лачность, проимущостаенно 
без осадков, ветер юго-восточ
ный, 5— 10 метров в секунду, 
температура 17— 22, в Томске 
18— 20 градусов тепла.

5 - 6  сентября —  облачная 
погода с прояснениями, места
ми небольшие кратковремен
ные дожди, ветер юго-эапад- 

>ный, 7 —  12 метров в секунду, 
температура ночью 4— 9, ме
стами до 13 градусов тепла, 
днем 15— 20, по югу до 24 
градусов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 7  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — Футбольное обоз
рение. 9.05 — «Война и мир». 3-я се
рия — «1812-й год». 10.25 — Новости.

С 10.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 - -  Новости. 16.10 — «Прожектор 

перестройки». 16.20 — «Русская речь». 
16.50 — Концерт. 17.15—Встреча школь
ников со слесарем Киевского производ
ственного объединения им. Артема, де
путатом Верховного Совета УССР Л. Ко
ноненко. 17.45 — К 175-летию Бородин
ского сражения. «...И вечной памятью 
двенадцатого года». Документальный 
телефильм. 18.15 — «Ускорение и пере
стройка». 18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — Хоккей. Кубок Канады. Сбор
ная Канады — сборная СССР. 20.40
П. И. Чайковский «Торжественная увер
тюра». «1812-й год». 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перестройки».
21.45 — Чемпионат мира по легкой ат
летике. 23.05 — «Бразилия». Кинопро
грамма. 23.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный фильм. 8.35, 9.35 — «Слово 
о полку Игореве» и русская культура». 
9.05 — «Право на диплом». Научно-по
пулярный фильм. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Основы информатики и вычисли
тельной техники. 10.35. 11.40 — • Био
логия. 6-й класс. 10.55 — «Наука и 
жизнь». 11.25 — Научно-популярный
фильм. 12.00 — «Вариант «Зомби». Ху
дожественный фильм. 13.25 — История. 
4-й класс. 13.55 — Новости. 14.05 — 
М. И. Глинка. 14.50 — Астрономия. 10-й 
класс. 15.20 — Чемпионат мира по тя
желой атлетике.

С 15.35 до 18.05 — перерыв,
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Фрукты, овоши и 

розы». Документальный фильм. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «От идеи — к 
внедрению». «Для здоровья людей». Ве
дущий — профессор Ю. П. Похолков, 

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — «Легко ли быть лиде
ром?». Репортаж с полей Асиновского 
района. 20.40 — «Поет Н. Яремчук». 
Фильм-концерт.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45—«Мост 
через жизнь». Премьера художествен
ного телефильма, 1-я серия. 23 00 — 
«Выбираю дело». Документальный те
лефильм. 23.15 — Футбольное обозре
ние.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Матч сборных 
команд СССР и США по прыжкам в во
ду. 18.35 — Чемпионат мира по тяже
лой атлетике. 19.00 — «Служу Советско
му Союзу!». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!». 20.15 — Международная па
норама.

Вторник, 8  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — Хоккей. Кубок 
Канады. Сборная Канады — сборная 
СССР. 10.15 — Встреча школьников со 
слесарем Киевского производственного 
объединения им. Артема. депутатом 
Верховного Совета УССР Л. Кононенко.
10.45 — Новости.

С 10.55 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожектор

перестройки». 16.20 — «Мамина шко
ла». 16.50 — «Твоя ленинская библио
тека». 17.20 — Концерт. 18.15 — «Агро- 
пром сегодня и завтра», 18.45— «Сегод
ня в мире». 19.00—«Недаром помнит вся 
Россия...» Репортаж с праздника на 
Бородинском поле. 19.30 — К 70-летию 
■Великой Октябрьской социалистической 
революции. Советская Латвия. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Михаил Ромм. Ис
поведь кинорежиссера». Премьера до
кументального фильма, 23.00 — О бале
те. Балетмейстер А. Горский. 23.50 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «День
открытого сердца». Премьера докумен
тального телефильма. 8.40, 9.45 — При
родоведение. 3-й класс. 9.00, 13.05 —
Французский язык. 9.30 — Научно-по
пулярный фильм. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. История. 10.35, 11.40 — Исто
рия. 6-й класс. 11.05 — «Русская речь». 
12.10 — «Мост через жизнь». 1-я серия. 
13.25 — Советская пейзажная живопись 
20—30-х годов. 13.55 — Новости. 14.35
— А. М. Горький. «Ранние рассказы». 

С 15.25 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — Телефильм.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Наш современник». 

Кинопрограмма. 19.00 — «День области». 
19.15 — «Из зала суда». «Дело было ве
чером. делать было нечего...»

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — Вечер вокальной му
зыки. Поет заслуженный артист УССР 
П. Топчий.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Мост через жизнь». 2-я серия. 22.50 — 
Концерт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Напевы земли 
мордовской». Передача из Саранска. 
18.30 — Ритмическая гимнастика. 19.00
— «Музыкальный киоск». 19.30 — «Че
ловек и закон». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!». 20.15 — «Если хочешь
быть здоров». 20.30 — Чемпионат мира 
по тяжелой атлетике.

Среда, 9  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Война и мир». 
4-я серия — «Пьер Безухов». 10.10 — 
«Таланты твои. Украина. Концерт. 11.00
— Новости.

С 11.10 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожектор 

перестройки». 18.20 — Телеэкскурсия в 
музей «Кабинет и квартира В. И. Лени
на в Кремле». 16.50 — «Музыка горо
да». Передача из Свердловска. 17.30 — 
Программа телевидения Болгарии. 18.30
— «Если хочешь быть здоров». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — Хоккей. Ку
бок Канады. 1-й полуфинальный матч.
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45—«Кузнец». Премье
ра короткометражного художественного 
телефильма. 22.15 — Поет и танцует 
Молодость. 22.30 — Отборочный матч 
чемпионата Европы по футболу. Сбор
ная СССР — сборная Франции, В пе-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
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рерыве (23.15) — «Сегодня в мире». 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный фильм. 8.35, 9.35 — Осно
вы информатики и вычислительной тех
ники. 10-й класс. 9.05, 13.15 — Немец
кий язык. 1-й год обучения. 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Астрономия. 10.35, 11.40
— Общая биология. 9-й класс. 11.05 — 
Советское изобразительное искусство. 
В. И. Пророков. 12.10 — «Мост через 
жизнь». 2-я серия. 13.45 — Новости. 
13.55 — «Волщебные краски». Сказки 
советских писателей. 14.40 — Этика и 
психология семейной жизни.

С 15.10 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Для вас, ребята!». 
МОСКВА, 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Дорога в небо». Рас

сказываем о Томском авиаспортклубе. 
19.00 — «День области». 19.15 — «Силь
фида». Телефильм-балет.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — К 70-летию Великого 
Октября. Развитие производительных 
сил Сибири и Дальнего Востока. Все
российский смотр-конкурс документаль- ' 
ных фильмов в Томске.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «В 
силу сложившихся обстоятельств». О 
борьбе с наркоманией. 22.30—Докумен
тальный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Чемпионат мира по 
тяжелой атлетике. 18.45 ч— «Шахматная 
школа». 19.15 — Концерт. 19.50—Мульт
фильм для взрослых. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — «Вина, ви
на». Премьера документального теле
фильма. 20.30 — «Содружество».

1 0

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.35 — Хоккей. Кубок 
Канады. Первый полуфинальный матч.
10.35 — Народное творчество. 11.20 — 
Новости.

С 11.30 до 16.00 — Перерыв.
16.00 — Новости. 16.05 — «Прожектор 

перестройки». 16.15 — Документальные 
фильмы. 17.15 — Всесоюзный слет пио
неров в Артеке. 18.15 — Документаль
ный фильм. 18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — Хоккей. Кубок Канады. Второй 
полуфинальный матч. 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45
— Выступление артистов польской эст
рады в Концертной студии Останкино. 
22.55 — По музеям и выставочным за
лам. Дрезденская галерея. Спасенные 
шедевры. 23.25 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Твер
дое пламя». Документальный телефильм. 
8,35, 9.35 — Окружающий нас мир. 1-й 
класс. 8.55 — «Малыш». Научно-по
пулярный фильм. 9.05, 13.35 — Испан
ский язык. 1-й год обучения. 9.55 —
«Одна мама на всех». Научно-популяр
ный фильм. 10.05 — Учащимся СПТУ. 
История. 10.35, 11.40 — Физика. 7-й 
класс. 11.00 — Лирика В. Брюсова. 
11.30 — «Приборы — науке». Научно- 
популярный фильм. 12.05 — «Погранич
ный пес Алый». Художественный фильм 
с субтитрами. 13.10 — Биология. 7-й 
класс. 14.05 — Новости. 14.15 — Кино
афиша.

С 14.55 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Песни Пармы моей». 

Фильм-концерт.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.30 — «Север. Люди. Нефть». 
•19.00 — «День области». 19.15 — «Еди
ный политдень». «Социальное обеспе
чение». Прямая передача. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!» (в записи).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Эк
ран зарубежного фильма». «Солист» 
(Болгария. 1983 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Чемпионат мира по 
тяжелой атлетике. 18.45 — «Вологодские 
напевы». 19.00 — «Сельский час». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
За безопасность движения. 20.20 — Рит
мическая гимнастика. 20.50 — «Не мне 
одному». Премьера научно-популярного 
фильма.

Пятница, 1 1  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — Хоккей. Кубок 
Канады. Второй полуфинальный матч.
10.35 — А. Чайковский. Сюита из музы
ки к балету «Ревизор». 11.00 — Ново
сти.

С 11.10 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10—«Прожектор

перестройки». 16.20 — «Герои Ю. Яков
лева — на экране». «Всадник.над горо
дом». Художественный фильм. 17.25 — 
В. Артемов. Симфония «1^ть к Олимпу». 
18.05 — «Легкий хлеб».’ Премьера 
мультфильма. 18.15 — «Наука и жизнь». 
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 —
«Феликс Дзержинский». Научно-популяр
ный фильм. 19.20 — «Отелло ди Оли
вейра». Премьера художественного те

лефильма (Бразилия). 1-я и 2-я серии.
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Вас приглашает 
Иосиф Кобзон». 00.05 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 <— «Когда 
приходит гшаздник». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — История. 4-й класс. 
9.05, 13.45 — Английский язык. 1-й год 
обучения. 10.05 — Учащимся СПТУ. Об
ществоведение. 10.35, 11.40 — Геогра
фия. 5-й класс. 11.05 — «Мамина шко
ла». 12.20 — «Отелло ди Оливейра». 
Художественный фильм. 1-я и 2-я се
рии. 14.15 — Новости. 14.25 — Страни
цы истории. Плоды мюнхенского сговора.

С 15.25 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК, 17.30 — «Перекрестки». До

кументальный фильм.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК, 18.15 — «Шяуляйские смотри

ны». Телефильм, 18.45 — «Информиру
ет областной пресс-центр». «Хроника 
осеннего комплекса». 19.00 — События 
недели. 19.20 — «Партком и перестрой
ка».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 20.15 — Концерт, Играют со
листы Мооконцерта С. Кошкарян (вио
лончель) и И. Быкова (фортепьяно).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Троянский конь». Премьера телефиль
ма. 1-я и 2-я серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Чемпионат мира по 
тяжелой атлетике. 18.45 — Концерт.
19.00 — «Клуб путешественников». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Для всех и для каждого».

Суббота, 1 3  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — «Сыновья прися
гу приняли...» Премьера документаль
ного телефильма. 9.00 — «АБВГДейка». 
9.30 — «Движение без опасности». 10.00
— Образ А. С. Пушкина в изобрази
тельном искусстве. 10.40 — «Для псех и 
для каждого». 11.20 — Антология корот
кого рассказа. А. Серафимович «Стре
лочник». 11.50 — Мультфильмы. 12.10— 
Документальный фильм. 13.00 — На воп
росы телезрителей отвечает Советский 
комитет защиты мира. 14.15 — «Сегодня 
в мире». 14.30 — Хоккей. Кубок Канады. 
1-й финальный матч. 16.30 — «Содру
жество». 17.05 — «Алибек Днишев». 
Премьера фильма-концерта. 17.40 — 
«Радуга». 18.15 — К юбилею Великого 
Октября. «Истории немеркнущие стро
ки». «Поэма о крыльях». Художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор Пере
стройки». 21.45 — «В субботу вечером». 
Мелодии давних лет. Киноконцерт. 22.35
— Новости. 22.40 — «Музынальный 
ринг». Встреча с бит-квартетом «Сек
рет».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.45 — Ритмическая гимнастика. 
9.15 — «Наш сад». 9.45 — Мировая ху
дожественная культура. П. Мериме. 
Страницы жизни и творчества. 10.30 — 
«Утренняя почта». 11.00 — Чемпионат 
мира по тяжелой атлетике. 11.30 — «Ча
стная жизнь». Художественный фильм 
с субтитрами. 13.10 — «Арктика на
всегда». Премьера документального

ильма. 13.25 — «Здоровье». 14.10 —
риглашает телевизионный театр. «Дя

дюшкин сон». 1-я и 2-я части. 17.55 — ' 
«Музыкальные дома России». «У Сер
гея Васильевича Рахманинова в Ива- 
новске». 19.00 — «Джентльмены, кото
рым не повезло». Телеспектакль по рас
сказам О. Генри. 20.00' — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — Играет Б. Фе
октистов (балалайка). 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45
— «Комбаты». Художествейный теле
фильм. 1-я и 2-я серии. 23.50 — «Посе
ешь ветер». Научно-популярный фильм. 
00.00 — Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (Киев) — «Торпедо». 2-й тайм.

Воскресенье, 1 3  сентября
ДЕНЬ ТАНКИСТОВ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.30 — Ритмическая гим
настика. 9.15 — 37-й тираж «Спортло
то». 9.30 — «Будильник». 10.00 — «Слу
жу Советскому Союзу!». 11.00 - -  «Ут
ренняя почта». 11.30 — «Телеаукцион». 
О технических новинках в области ме
дицины. 12.30 — Музыкальный киоск.
13.00 — «Сельский час». 14.00 — «Здо
ровье». 14.45 — «Товарищ песня».' 15.40
— «Наш дом». 16.25 — «Сегодня — 
День танкистов». Выступление главно
командующего Сухопутными войсками, 
заместителя министра обороны СССР, 
Героя Советского Союза генерала ар
мии Е. Ф. Ивановского. 16.40 — Встреча 
ветеранов и куреантов бронетанковых 
войск с мастерами искусств в Останки
не. 18.00 — Международная панорама. 
18.45 — Произведения Ф. Шопена ис
полняет народный артист РСФСР 
В. Мержанов. 19.30 — «По вашим прось
бам», «На войне как на войне». Худо
жественный фильм. 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45 
—«Анна Герман. Судьба и песни». 22.45
— Футбольное обозрение. 23.30 — Ново
сти. 23.35 — Поет Роберто ‘ Бланко 
(ФРГ).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
- -  «На зарядку становись!» 8.20 — «Вот 
и ^ся жизнь...» Документальный фильм. 
8.40, — «Русская речь». 9.10 — Из- со
кровищницы мировой музыкальной 
культуры. Д. Шостакович. 10.10 — Поэ
ты о Маяковском. 11.25 — Чемпионат 
СССР по пожарно-прикладному спорту. 
11.55 — Фестиваль национальных теат
ров страны. Н. Думбадзе. «Кукарача». 
Фильм-спектакль Грузинского государ
ственного театра юного зрителя. 14.10
— Легкая атлетика. «Гран При». Финал. 

-Дб.Ю — «Тропинка в небо». Премьера
короткомет(ражного художественного 
телефильма. 15.50 — «Радуга». 16.25 — 
Чемпионат Европы по автомодельному 
спорту. 16.50 — «Наука, гуманизм, че
ловек». 17.35 — К 70-летию Великого 
Октября. Страницы советского искусст
ва. «Литература и театр». Фильм 5-й. 
18.50 — «Рерих». Документальный теле
фильм. 20.00 —  «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Чемпионат мйра по тя
желой атлетике. 20.45 — Документаль
ный телефильм. 21.00 — 1Время>. 21.35
— «Прожектор перестройки». 21.45 —
«Подарки по телефону». Художествен
ный фильм.

i 'П]

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

4 сентября. «Среди коршу
нов» —  19.

ВИДЕОТЕКЛ 
4 сентября. «Собака, остано

вившая войну» —  10-20. «А к
селератка» —  12, 14, 16, 18, 
20.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 сентября. «Сюрприз Аф

родиты» —  9. 10-40, 12-30,
14-10, 18. 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
4 сентября. «Вверх тормаш

ками» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 18, 18-30, 21. «Бенвеиу- 
та» —  9. 10-50, 12-40, 14-30,
18- 20, 18-10, 20. 21-50. Показ 
конкурсных документальных 
фильмов. «Виктор Астафьев». 
«Акуловы». «Восемь тысяч 
метров под водой» —  9, 10-20, 
11-40, 13, 14-20, 15-40, 17, 18-20,
19- 40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
4 сентября. «Новые сказки 

Швхвразады» (две серии) —

8-40, 11-10, 13-40, 16-10, 18-40, 
21-10. «Осень» —  8-40, 12-10, 
14, 16, 17-50, «Скромное обая
ние буржуазии» —  19-40, 21-30. 
Фильм-сказка «Фальшивый 
принц» —  10-30.

«ПИОНЕР»
4 сентября. Мультсборник 

«Лысый попугай» —  9, 10-40, 
12-20. «Без сына не приходи!» 
— 14. 18. «Лицом И лицу» (две 
серии) — 18. 20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
4 сентября. «Новые амазон

ки» —  9, 10-40, 12-20. 14. 16, 
17-40, 19-20, 21. «Одинокая
женщина желает познакомить
ся» —  9, 10-40, 12-20, 16. 17-40, 
19-20, 21. «Ико —  отважный 
жеребенок» —  14-10.

«СИБИРЯК»
4 сентября. «Москва —  Кас

сиопея» —  9-20. «Следствие 
с риском для жизни» —  11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

4 сентября. «Цветок в пы
ли» (две серии) — 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ЭНЕРГЕТИК»

4 сентября. Танцевальный 
вечер «Добрые встречи» —  в 
19.

Администрация прюдириг 
ятия предупреждает вла
дельцев самовольно постро
енных погребов в районе 
поста ГАИ по Иркутскому 
тракту о  нйчале строитель
ства ЖИЛОГО 9-этажного до-

Управление Госстраха по 
Томской области, коллекти
вы инспекции Ленинского, 
Советского, Томского райо
нов, врачи ВСЭК с глубо
ким прискорбием извещают 
о смерти бывшего врача 
ВСЭК

ПАЛАГЕЕНКО 
Надежды Васильевны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации . НИИ кардиологии 
Томского научного центра 
АМН СССР выражают глу
бокое соболезнование Н. К. 
Курбанову по поводу смер
ти матери

КУРБАНОВОЙ 
Аджар Байрамовиы.

Томская писательская ор
ганизация выражает глубо
кое соболезнование писа
телю Э. В. Бурмакину в 
связи со смертью матери 

БУРМАКННОИ 
Руфины Александровны.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» с глубо
ким прискорбием извещает 
о смерти бывшей работни
цы издательства

КУПЦОВОЙ 
Анны Артемьевны 

и выражает соболезнова
ние родным и близким покойной.

Вынос тела — 5 сентяб
ря, в 14 час., из квартиры 
покойной (пер. Нечевский, 
22-а, кв. 4-а).

X

ма № 11 , с музыкально.й 
школой и универсамом. 
Просьба освободить все пог
реба до 5 сентября 1987 г.
По истечении указанного 
срока погреба будут снесе
ны.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕЛЕ<РОНЫ .
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